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Сблизить Восток
Как смерть Раиси отразится на атаках хуситов

Прохор Доренко

Х уситы автономны в принятии по-
литических и военных решений, 

а также могут самостоятельно разви-
вать собственный военный потенциал, 
заявили «Известиям» в движении «Ан-
сар Аллах». Представитель группировки 
подчеркнул: смерть президента Ирана 
Эбрахима Раиси не отразится на актив-
ности хуситов и других проиранских 
группировок в регионе. О развитии си-
туации на Ближнем Востоке после ави-
акатастрофы, в которой погибли высо-
копоставленные чиновники исламской 
республики, и прощании с ними — в ма-
териале «Известий».

После сообщений о гибели прези-
дента Ирана Эбрахима Раиси и других 
высокопоставленных чиновников ис-
ламской республики в авиакатастрофе 

19 мая многие наблюдатели предполо-
жили, что возможный управленческий 
кризис в Тегеране отразится на ак-
тивности проиранских группировок 
на Ближнем Востоке. Однако движе-
ние «Ансар Аллах» (хуситы) продол-
жит свои атаки, заявил «Известиям» 
замглавы информационного департа-
мента йеменского движения Наср ад-
Дин Амер.

— Безусловно, гибель иранского 
президента [Эбрахима Раиси] и главы 
МИДа страны [Хосейна Амира Абдол-
лахияна] — большая потеря для все-
го исламского мира. У них была очень 
большая роль в поддержке палестин-
ской проблемы и «оси сопротивления» 
(название для проиранских прокси-
сил в Ливане, Сирии, Йемене и Ира-
ке. — «Известия»), — сказал 
Наср ад-Дин Амер.
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Весомое имущество
Ответ Москвы на изъятие активов стал более чем зеркальным — в РФ у американцев $10 млрд

Наталья Ильина, Мария Колобова, 
Мария Строителева

У каз о конфискации американ-
ских активов в России более чем 

зеркальный, поскольку он распро-
страняется не только на имущество 
страны, но и на средства компаний 
и граждан США, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. 23 мая пре-
зидент подписал документ, который 
позволит покрыть ущерб России и ЦБ 
из-за незаконных действий Вашинг-
тона. Он даёт широкий перечень того, 
что именно могут изъять: например, 
движимое и недвижимое имущество, 
доли и акции российских компаний; 
детали определит правительственная 
комиссия. Получится ли таким обра-
зом полностью компенсировать за-
мороженные за границей средства 
РФ — в материале «Известий».

В России начнут изымать имуще-
ство США для компенсации ущерба 
из-за незаконных действий со сто-
роны Америки. Такой указ в целях 
защиты национальных интересов 
подписал президент РФ Владимир 
Путин.

Из документа следует: право-
обладатель из России в лице госу-
дарства или Центробанка может 
обратиться в суд РФ, если у него не-
обоснованно изъяли имущество 
в США. Если суд признает незакон-
ные действия со стороны Соединён-
ных Штатов, то он должен направить 
собранные сведения в правитель-
ственную комиссию по контролю 
над иностранными инвестициями. 
А она определит список имущества 
США в России, которое можно ис-
пользовать для компен-
сации вреда.

Остался без связи
Что грозит арестованному  
замначальника Генштаба

Елена Сергиенко, Юлия Леонова, 
Юлия Тимофеева

Н ачальник Главного управления Во-
оружённых сил РФ генерал-лей-

тенант Вадим Шамарин арестован 
по делу о взятке в особо крупном раз-
мере, сообщили «Известиям» в 235-м 
гарнизонном военном суде. По дан-
ным Следственного комитета, речь 
идёт о сумме в 36 млн рублей — за га-
рантии поставок по госконтрактам. 
Шамарин занял этот пост в 2020 году 
после ареста предыдущего главы 
этого управления — Халила Арслано-
ва обвинили в мошенничестве и хище-
нии. Вадиму Шамарину может грозить 
от 8 до 15 лет колонии, лишение званий 
и госнаград, рассказали «Известиям» 
юристы. И условный срок маловеро-
ятен, уверены они. А вечером 23 мая 
по подозрению в получении взятки 
был задержан ещё один чиновник Ми-
нобороны, начальник управления де-
партамента обеспечения оборонного 
заказа Владимир Вертелецкий.

Срок наказания арестованному на-
чальнику Главного управления связи 
Вооружённых сил РФ, замначальника 
Генштаба Вадиму Шамарину может 
составить до 15 лет заключения, рас-
сказали «Известиям» юристы.

Вадима Шамарина арестовали 
по обвинению в получении взятки 
в особо крупном размере. Такое ре-
шение принял 22 мая 235-й гарни-

зонный военный суд. Генерал прохо-
дит фигурантом в рамках уголовного 
дела, возбуждённого по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ («Получение взятки в особо круп-
ном размере»), сообщили «Извести-
ям» в суде.

Как рассказала официальный 
представитель СК России Светла-
на Петренко, в период с апреля 2016-
го по октябрь 2023 года Шамарин 
получил взятку от генерального ди-
ректора ОАО «Пермский телефон-
ный завод “Телта”» Алексея Высокова 
и главного бухгалтера этого пред-
приятия Елены Гришиной в размере 
36 млн рублей. Деньги передавались 
за увеличение объёма поставляемой 
продукции по государственным кон-
трактам для нужд Минобороны Рос-
сии и общее покровительство.

— Полученными денежными сред-
ствами Вадим Шамарин распорядился 
по своему усмотрению. Алексей Высо-
ков и Елена Гришина также привле-
чены к уголовной ответственности 
и находятся под стражей, — добави-
ла представитель СК.

Источник «Известий» расска-
зал версию произошедшего со слов 
жены Вадима Шамарина, Елизаветы. 
По её мнению, замначальника Ген-
штаба «подставили». Наш собесед-
ник уточнил, что, согласно информа-
ции супруги, заявление на её мужа 
написали сослуживцы. Притом что 
генерал, по её словам, никаких взя-
ток не брал, а деньги получил от при-
ятеля в долг. Эти деньги, по её словам, 
предполагалось подарить сыну Шама-
риных на свадьбу, и их «уже 
положили в коробочку». 

Получить удобрение
Несырьевой экспорт из РФ направят в Африку и Латинскую Америку

Евгения Перцева

М осква планирует создать транспор-
тно-логистические центры, промыш-

ленные парки и прочую инфраструктуру 
в Африке, Юго-Восточной Азии и Латин-
ской Америке. Так Россия начнёт перео-
риентировать свой несырьевой неэнерге-
тический экспорт на новые рынки сбыта, 
узнали «Известия». Правительство наме-
рено продлить нацпроект «Международ-
ная кооперация и экспорт» до 2030 года.

Кабмин намерен продлить нацио-
нальный проект «Международная коо-

перация и экспорт» до 2030 года, ведом-
ства уже формируют предложения для 
него. Об этом говорится в ответах пра-
вительства по итогам отчёта в Госдуме, 
который состоялся в апреле. «Известия» 
ознакомились с документами. В пресс-
службе правительства подтвердили эту 
информацию.

В действующей версии нацпроект 
актуален до 2024 года включительно, 
с 2018-го его общее финансирование 
составило более 950 млрд рублей. Ос-
новная цель — увеличить объём торгов-
ли с ЕАЭС в полтора раза, а также на-

растить объём взаимных инвестиций 
между странами. В фокусе внимания 
обновлённого национального проекта 
по-прежнему несырьевой неэнергети-
ческий экспорт (ННЭ) — это поставки 
продукции АПК (зерна, овощей, фрук-
тов и другие), а также промышленных 
товаров — химикатов, удобрений, кам-
ня, чугуна и стали, цветных и драгоцен-
ных металлов.

Бюджет программы пока не обо-
значен, но финансирование проекта 
по-прежнему будет идти 
из казны. 

МНЕНИЯ
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Остался без связи
A При этом Елизавета Шама-

рина отметила, что пово-
дов для взяток у её мужа не было, пото-
му что его зарплаты «более или менее 
на жизнь хватало».

Если вина Шамарина будет дока-
зана в суде, генералу может грозить 
от 8 до 15 лет лишения свободы со штра-
фом в размере до семидесятикратной 
суммы взятки, рассказал «Известиям» 
юрист Алексей Гавришев.

По словам адвоката, управляющего 
партнёра ZE Lawgic Legal Solutions Рус-
лана Зафесова, закон также предусма-
тривает лишение права занимать опре-
делённые должности на срок до 15 лет.

Кроме того, в случае признания ви-
новным Вадим Шамарин может быть 
лишён специальных званий и государ-
ственных наград, добавила адвокат АК 
«Аснис и партнёры» Марина Юдина.

Взятка в особо крупном размере 
относится к категории особо тяжких 
преступлений, добавил адвокат, пар-
тнёр компании «Братья Яблоковы» Ар-
тём Яблоков. Впрочем, закон содержит 
в себе нормы, которые в теории позво-
ляют назначить по этому преступле-
нию наказание в виде лишения свобо-
ды условно.

— Однако, учитывая повестку дня, 
даже надеяться на условное осужде-
ние по делу не приходится, — уверен он.

Общественная опасность деяния, 
в котором подозревается Вадим Ша-
марин, весьма выражена, оценил си-
туацию юрист.

— Чтобы установить смягчающие 
обстоятельства, стороне защиты на-
верняка придётся рассмотреть вопрос 
о заключении досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве, — пояснил Ар-
тём Яблоков.

Подозреваемых по такой категории 
дел, как правило, разрабатывают в те-
чение длительного времени, добавил 
Алексей Гавришев.

— Поэтому к моменту задержания 
чаще всего фактуры уже достаточ-
но много, — заверил он. — Что касает-
ся меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу, то гарнизонный суд, 
видимо, пришёл к выводу, что, нахо-
дясь на свободе, генерал может ока-
зывать давление на свидетелей, унич-
тожать доказательства или, например, 
попытаться административно повли-
ять на ход дела.

Как следует из практики военных 
судов, за аналогичные преступления 
обычно назначается наказание в виде 
лишения свободы в пределах шести лет 
при нижнем пределе санкции в восемь 
лет, обратила внимание Мария Юндина.

— Основаниями для назначения бо-
лее мягкого наказания являются смяг-
чающие обстоятельства, которые суда-
ми признаются исключительными, или 

активная помощь расследованию пре-
ступления, — пояснила она.

Исходя из недавней практики воен-
ных судов наиболее строгим наказани-
ем за получение взятки в особо крупном 
размере стало лишение свободы на срок 
девять лет со штрафом в размере дву-
кратной суммы взятки, добавила юрист.

Вероятно, в случае Вадима Шама-
рина штраф также будет большим, 
он может составить десятки миллио-
нов, добавил руководитель практики 
уголовно-правовой защиты ЮК «Ин-
ститут УДО» Игорь Ивлев. Невыплата 
штрафа может повлиять на возмож-
ность в дальнейшем получить услов-
но-досрочное освобождение либо за-
мену наказания более мягким видом.

Статья, по которой обвиняется 
замглавы Генштаба, не входит в пере-
чень препятствующих участию в СВО 
и в связи с этим досрочному освобож-
дению от наказания, рассказал Игорь 
Ивлев.

— Он сможет искупить вину, посту-
пив в ряды военнослужащих, приняв 
участие в СВО, и там доказывать своё 
раскаяние, — подчеркнул он.

В рамках расследования уголовно-
го дела следствие может выявить до-
полнительные преступные эпизоды, 
полагает старший партнёр коллегии 

адвокатов Pen & Paper Константин До-
брынин.

— В этом теоретическом случае на-
казание может быть назначено путём 
частичного или полного сложения сро-
ков за каждое совершённое преступле-
ние, — сказал он.

Вадим Шамарин не первый началь-
ник Главного управления связи ВС Рос-
сии, который стал фигурантом уголов-
ного дела.

Халилу Арсланову, который зани-
мал эту должность с 2013 по 2020 год, 
также было предъявлено обвинение 
в крупном мошенничестве. По данным 
обвинения, он и его подельники «с ис-
пользованием служебного положения 
путём обмана и злоупотребления до-
верием должностных лиц Миноборо-
ны» похитили 1,6 млрд рублей из фе-
дерального бюджета. Они заключили 
и оплатили госконтракты по закупке 
оборудования по завышенной стои-
мости, поясняла сторона обвинения.

Кроме того, Арсланова обвинили 
в получении взятки в 12 млн рублей 
от гендиректора АО «Ярославский ра-
диозавод» Сергея Якушева. Деньги пе-
редавались ему за привлечение пред-
приятия к поставке радиостанций для 
Вооружённых сил РФ и дальнейших 
выгодных контрактов.

Халил Арсланов пока не осуждён, 
дело его до сих пор находится в 235-м 
гарнизонном военном суде.

Система связи остаётся слабым 
местом российской армии, рассказа-
ли «Известиям» эксперты. При нали-
чии отдельных хороших систем связи 
нет нормальной полноценной, кото-
рая бы работала в масштабах всех во-
йск, полагает военный эксперт Владис-
лав Шурыгин.

— Наши военнослужащие работа-
ют на всяких покупных китайских 
системах, мы пытаемся придумать 
что-то со своими системами. Но это 
всё является симуляторами, кото-
рые на самом деле не решают главную 
проблему. Поэтому хорошая цифро-
вая защищённая связь, обеспечива-
ющая широкополосную, в том числе 
интернет-связь, это просто пока не-
сбыточная мечта, — объяснил он.

Эксперт отметил, что на протяже-
нии всей своей военной биографии 
он не знал периода, когда российскую 
систему связи можно было бы назвать 
хорошей.

Мирная перспектива
Бахрейн рассчитывает на РФ в ближневосточном урегулировании

Новости  

Сблизить Восток
A По его словам, несмотря 

на произошедшую траге-
дию, не стоит ожидать каких-либо из-
менений в политике «оси сопротивле-
ния».

— Все игроки, включая «Ансар Ал-
лах», принимают решения самостоя-
тельно, а также развивают свой воен-
ный потенциал, — добавил Наср ад-Дин 
Амер.

Подтверждает эти слова и тот факт, 
что на следующий день после того, как 
стало известно о гибели Раиси, 21 мая, 
хуситы перехватили ракетой класса 
«земля–воздух» местного производ-
ства американский БПЛА.

— Йеменские вооружённые силы 
подбили американский беспилотник 
MQ9 над воздушным пространством 
провинции Аль-Бейда, когда он выпол-
нял враждебные действия. Это было 
сделано во имя победы угнетённого па-
лестинского народа и в ответ на агрес-
сию со стороны США и Великобрита-
нии в отношении Йемена, — сообщил 
представитель военного крыла «Ансар 
Аллах» Яхья Сариа.

Он также подчеркнул: сбитый аме-
риканский дрон, стоимость которого 
может достигать $30 млн, стал пятым 
по счёту за всё время нынешнего обо-
стрения с ноября прошлого года.

22 мая Центральное командование 
США (CENTCOM) сообщило об унич-
тожении четырёх беспилотников, 

выпущенных с территории Йемена. 
«БПЛА представляли непосредствен-
ную угрозу для сил США, [между-
народной] коалиции и торговых ко-
раблей», — заявили в американском 
командовании.

К слову, 23 мая Центр координа-
ции морских торговых перевозок при 
ВМС Великобритании сообщил о па-
дении ракет «Ансар Аллах» недале-
ко от коммерческого судна. В общей 
сложности за время войны в секторе 
Газа движение поразило более 119 су-
дов в Красном море, Аденском зали-
ве и Индийском океане. 3 мая группи-
ровка объявила о расширении своих 
операций до Средиземного моря, одна-
ко до сих пор не было поражено ни од-
ной цели.

Тем временем в Мешхеде, родном 
городе Раиси, 23 мая завершились по-
хороны президента исламской респу-
блики. Проститься с ним, по данным 
местных властей, пришли около 3 млн 
человек. За день до этого официальная 
церемония прощания прошла в Тегера-
не. Россию в иранской столице пред-
ставлял председатель Государствен-
ной думы Вячеслав Володин.

Также в траурной церемонии уча-
ствовали эмир Катара Тамим бен Ха-
мад Аль Тани, президент Туниса Кейс 
Саид, премьер-министр Ирака Мухам-
мед Шиа ас-Судани и его армянский 
коллега Никол Пашинян.

Не обошлось и без представи-
телей движений «оси сопротивле-
ния»: ХАМАС, «Хезболлы» и «Ансар 
Аллах».

— Погибший президент Эбрахим Ра-
иси подтвердил нам, что палестинская 
проблема находится в центре внима-
ния [исламской] нации и что сопро-
тивление — стратегическое решение 
на пути освобождения, а Иран про-
должит поддерживать палестинское 
сопротивление до того момента, пока 
не будут достигнуты чаяния нашего 
народа и нации, — заявил глава полит-
бюро ХАМАС Исмаил Хания во время 
своей речи.

Он также подчеркнул: присутству-
ющие руководители «оси сопротив-
ления» уверены, что исламская респу-
блика продолжит и дальше следовать 
своей политике и принципам в под-
держке Палестины.

Сейчас пост главы государства за-
нимает временно исполняющий обя-
занности президента Мохаммад Мох-
бер. Ожидается, что выборы пройдут 
уже 28 июня.

Верховный лидер Ирана Али Хаме-
неи объявил в стране пятидневный 
траур в память о Раиси и других по-
гибших политиках. В частности, к дню 
скорби присоединились Турция, Ин-
дия, Пакистан и Ирак — там траур прод-
лился один день, а также Сирия и Ли-
ван — на три дня.

Плыть по учению
Пекин посылает серьёзный сигнал Тайваню

Анастасия Костина

К итай начал военные учения у берегов 
Тайваня через три дня после инаугу-

рации Лай Циндэ. В МИД КНР заявили, 
что необходимо наказать сепаратист-
ские силы и предостеречь от вме-
шательства и провокаций со сторо-
ны внешних сил, подразумевая США. 
Особенность манёвров в том, что они 
проводятся вокруг как самого Тайва-
ня, так и контролируемых им отдалён-
ных островов, имеющих стратегиче-
ское значение в области снабжения. 
По мнению экспертов, это серьёзный 
сигнал Тайбэю. Решится ли новая адми-
нистрация Тайваня на более радикаль-
ные шаги при поддержке своего главно-
го союзника Вашингтона — в материале 
«Известий».

В Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе в очередной раз обострился 
один из долгоиграющих конфликтов, 
а именно так называемый тайваньский 
вопрос, который касается напряжён-
ных отношений материкового Китая 
и самоуправляемого острова. 23 мая 
Пекин начал масштабные военные уче-
ния вокруг Тайваня, чем чётко обозна-
чил свой ответ на позицию новой тай-
бэйской администрации.

Новые двухдневные манёвры име-
ют одну особенность: они проводят-
ся не только в Тайваньском проливе 
и вокруг острова, но и вблизи отда-
лённых островов недалеко от побере-
жья КНР, контролируемых Тайванем. 
Цзиньмэнь, Мацзу, Уцю и Дунъинь — 
важные стратегические пункты для 
потенциальных операций НОАК (На-
родно-освободительная армия Китая) 
в зоне Тайваньского пролива с точки 
зрения обеспечения контроля над во-
дами и снабжения, сказала «Извести-
ям» научный сотрудник Центра изу-
чения новейшей истории Китая и его 
отношений с Россией ИКСА РАН Анна 
Волошина.

В операции под кодовым названием 
«Объединённый меч-2024А» участвуют 
сухопутная армия, флот, ВВС и ракет-
ные силы. По словам представителя 
командования НОАК, основное внима-
ние уделяется проверке боеготовно-
сти на море и в воздухе, отработке со-

вместного захвата контроля над полем 
боя и высокоточных ударов по ключе-
вым целям.

В МИД КНР разъяснили и общий 
фон проведения масштабной опера-
ции. Как заявил официальный пред-
ставитель Ван Вэньбинь, законно 
и необходимо защитить территори-
альную целостность, а также «нака-
зать сепаратистские силы за стремле-
ние к “независимости” и предостеречь 
от вмешательства и провокаций 
со стороны внешних сил» (офици-
альный Пекин считает Тайвань все-
го лишь одной из отколовшихся про-
винций и подчёркивает неизбежное 
воссоединение с островом — при-
чём в крайнем случае даже силовым 
путём). Он добавил, что все сепара-
тистские силы «лоб в лоб столкнут-
ся более чем с 1,4 млрд китайцев». Ван 
Вэньбинь обратился и к «внешним си-
лам»: «Мы призываем американскую 
сторону прекратить поощрять и под-
держивать силы “независимости Тай-
ваня”». США, несмотря на отсутствие 
официальных дипотношений с Тай-

ванем, проводят совместные учения 
и поставляют на остров вооружения, 
приняв для этого несколько специ-
альных законов.

— Это серьёзный сигнал. Двухднев-
ные учения станут крупнейшими во-
енными манёврами, которые Китай 
проводил в районе Тайваньского про-
лива за последний год. То, что учения 
состоялись, несмотря на сегодняшние 
неблагоприятные погодные условия 
у побережья провинции Фуцзянь (на-
ходится напротив Тайваня. — «Изве-
стия»), говорит о важности для Пекина 
именно сейчас послать политический 
сигнал о недопущении тестирования 
его «красных линий» как Тайбэем, так 
и Вашингтоном, — подчеркнула Анна 
Волошина.

Всплеск сепаратизма Пекин увидел 
20 мая в инаугурационной речи нового 
главы администрации Тайваня — Лай 
Циндэ. Он также представляет пра-
вящую Демократическую прогрес-
сивную партию (ДПП), как и его пред-
шественница Цай Инвэнь, однако его 
выступление получилось гораздо бо-
лее провокационным.

  

Алёна Нефёдова

Король Бахрейна Хамад бен Иса Аль 
Халифа попросил Владимира Пу-

тина поддержать проведение мирной 
конференции по урегулированию па-
лестино-израильского конфликта. При-
чём РФ станет первой страной, кото-
рую пригласят к обсуждению. Об этом 
он заявил во время визита в российскую 
столицу 23 мая. Высокопоставленный 
гость подчеркнул: арабский мир впер-
вые проявил единодушие, выступив 
за прекращение войны в секторе Газа. 
По словам Владимира Путина, Рос-
сия и Бахрейн имеют схожие позиции 
по многим международным вопросам. 
Когда в Москве пройдут дни культуры 
Бахрейна, какова роль Китая в урегу-
лировании кризиса и можно ли назвать 
короля посланником арабского мира — 
в материале «Известий».

�� РОЛЬ БАХРЕЙНА 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

Владимир Путин 23 мая провёл пере-
говоры с Хамадом бен Исой Аль Хали-
фой, король Бахрейна накануне при-
был с официальным визитом в Москву. 
В последний раз лидеры встречались 
в 2016 году, однако всё это время они 
оставались в тесном контакте — их по-
следний телефонный разговор состо-
ялся в марте. Переговоры начались 
с беседы в формате тет-а-тет. Влади-
мир Путин отметил хорошие контакты 
между странами и добавил, что по мно-
гим вопросам международной повест-
ки позиции Москвы и Манамы оказа-
лись близки. Король Бахрейна не стал 
скрывать, что одна из главных целей 
визита — поиск решения арабских про-
блем, в частности урегулирования си-
туации в секторе Газа.

— Это болезненная тема, и мы хо-
тим прекращения войны в этой части 
земного шара с целью спасения жиз-
ней мирных жителей. Много людей, 
сотни тысяч, были вынуждены поки-
нуть свои дома из-за этого конфликта. 
Эта местность всего лишь 40 км в дли-
ну и 12 км в ширину, и на этой земле 
ютятся женщины, дети, и их обстре-
ливают. Я подчёркиваю, что мы го-
ворим о мирных людях, о невинных 
людях. Что касается спора, разногла-
сий, они исторические. Мы, конечно, 
не будем затрагивать ход военных дей-
ствий — мы говорим о мирной состав-
ляющей, — сказал король.

Несмотря на незначительные мас-
штабы страны  — около 750  кв. км 
с 1,5-миллионным населением, Бах-
рейн играет важную роль на Ближнем 
Востоке и в арабском мире, считают 
эксперты. В этом году государство 
председательствует в Лиге араб-
ских государств — организации, объ-
единяющей 22 страны: от Марокко 
до Коморских Островов. Неделю на-
зад, 16 мая, они провели саммит, кото-
рый, по оценкам Хамада бен Исы Аль 
Халифы, впервые отличился единоду-
шием. Его центральной темой стал па-
лестино-израильский конфликт: все 

22 государства-члена призвали ООН 
ввести миротворцев на палестинские 
территории. Контингент планирует-
ся сохранить «до тех пор, пока не бу-
дет реализовано решение о создании 
двух государств», говорится в декла-
рации. При этом в документе не уточ-
няется, миротворцы каких стран мо-
гут быть привлечены.

Доцент кафедры международных 
отношений и внешней политики Рос-
сии МГИМО МИД РФ, кандидат исто-
рических наук Игорь Матвеев уточнил: 
миротворцы могут быть направлены 
из Саудовской Аравии или ОАЭ. Не ис-

5 часов
прежде чем ответить на скандальное 
утверждение Лая

ожидал Пекин,
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Помимо президента и главы 
МИДа, на борту вертолёта, по-
павшего в катастрофу, находи-
лись имам Тебриза Мохаммад 
Али аль-Хашем, глава провин-
ции Восточный Азербайджан 
Малек Рахмати, экипаж верто-
лёта и один охранник.
Ранее, 19 мая, глава исламской 
республики встретился с пре-
зидентом Азербайджана Иль-
хамом Алиевым на пригранич-
ной территории и вместе с ним 
принял участие в церемо-
нии открытия дамбы на реке 
Аракс.

Справка «Известий»

« ЧТО КАСАЕТ-
СЯ МЕРЫ ПРЕСЕ-
ЧЕНИЯ В ВИДЕ 

ЗАКЛЮЧЕНИЯ ПОД СТРА-
ЖУ, ТО ГАРНИЗОННЫЙ СУД, 
ВИДИМО, ПРИШЁЛ К ВЫ-
ВОДУ, ЧТО, НАХОДЯСЬ НА 
СВОБОДЕ, ГЕНЕРАЛ МОЖЕТ 
ОКАЗЫВАТЬ ДАВЛЕНИЕ 
НА СВИДЕТЕЛЕЙ, УНИЧТО-
ЖАТЬ ДОКАЗАТЕЛЬСТВА
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Биатлонная мера
Минобороны отказалось от проведения Армейских игр

Владимир Матвеев, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

М еждународные соревнования во-
инских подразделений Армейские 

игры в этом году не состоятся. В войсках 
даже не были проведены отборочные 
состязания. В прошлом году меропри-
ятия также не проводились. В военном 
ведомстве тогда обещали: соревнования 
будут проходить раз в два года начиная 
с 2024-го. Эксперты отмечают, что воен-
ные специалисты сейчас нужны в зоне 
СВО и летние месяцы лучше использо-
вать для боевой учёбы.

Армейские международные игры 
в этом году проводиться не будут, со-
общили три источника «Известий», зна-
комых с ситуацией. По словам собе-
седников, отборочные соревнования, 
которые обычно проходят в первой по-
ловине года на уровне частей, соедине-
ний, армий, флотов и округов, с нача-
ла года не проходили.

Минобороны о судьбе Армейских 
игр ничего не сообщало. «Известия» на-
правили запрос в ведомство.

Прошлой весной были неофициаль-
ные сообщения о том, что на 2023 год со-
стязания отменили и они должны со-
стояться в 2024-м в связи с тем, что было 
принято решение проводить Армейские 
международные игры раз в два года.

В августе прошлого года замести-
тель министра обороны РФ Александр 
Фомин заявил, что с 2024-го игры будут 
проводиться по чётным годам.

— Как вы помните, у нас есть ещё и Ар-
мейские игры. Мы их проводим со сле-
дующего года в чётные годы. Сведе-
ние в одно время в одном месте трёх 
мероприятий даст большой эффект. 
Это было пожелание наших партнёров, 
да и мы видели логику в этом решении, — 
сказал Фомин в эфире телеканала «Звез-
да», имея в виду три мероприятия: сами 
Армейские игры, международный воен-
но-технический форум «Армия» и Мо-
сковскую конференцию по безопасно-
сти.

— Эти игры отвлекают большое чис-
ло военнослужащих от выполнения за-
дач, — рассказал «Известиям» доцент 
РЭУ имени Плеханова полковник Алек-
сандр Перенджиев. — А сейчас напря-
жённая обстановка, США и НАТО всё 
больше втягиваются в конфликт с Рос-
сией, во что это выльется — неизвестно. 
Поэтому сейчас главное — сосредото-
читься не на играх, а на учениях. Летний 
и осенний периоды сейчас будут посвя-
щены интенсивной боевой учёбе. Речь 
о том, чтобы нам ускорять вопросы, свя-
занные с СВО. А там должны быть вве-
дены подготовленные свежие силы. По-
стоянно должна быть ротация.

Прежде чем новые подразделения 
войдут в бой, они должны пройти подго-
товку, чтобы умело громили врага в зоне 
спецоперации, добавил эксперт.

— Но в целом мы должны быть готовы 
к отражению угроз по всему периметру 
наших границ. Поэтому принято реше-
ние, что сейчас не до игр. Мы к ним вер-
нёмся, но уже по окончании СВО, — за-
ключил Александр Перенджиев.

В последний раз Армейские игры 
проводились в 2022 году, отметил во-
енный эксперт Василий Дандыкин.

— Сейчас мастерство определяется 
на поле боя, — пояснил он. — Такое ре-
шение правильное. Оно было принято 
при прежнем министре обороны, а но-
вый согласился. Решили, что не время. 
Все лучшие танкисты находятся там, 
в том числе и победители танкового би-
атлона, они героически воюют. Мы по-
бедим, а потом уже посмотрим, что де-
лать. Не знаю, что будет с выставкой 
«Армия-2024», но пока она стоит в по-
вестке дня. Поживём — увидим.

Армейские международные игры — 
это комплексные соревнования меж-
ду подразделениями вооружённых 
сил разных государств. Их начали про-
водить с 2015 года. Последний раз со-
ревнования проходили летом 2022-го. 
В них приняли участие представите-
ли 38 стран. Всего в рамках состязаний 
прошли 34 соревнования на террито-
рии 12 государств.

Команды из России, Ирана, Китая, 
Сирии, Венесуэлы и Индии участвовали 
в конкурсе «Глубина-2022». В Казахста-
не прошёл конкурс «Мастера артилле-
рийского огня». В Алжире — «Десантный 
взвод», в котором приняли участие ко-
манды из 16 государств.

В Волгоградской области прошёл 
конкурс «Инженерная формула-2022». 
За победу в финальной эстафете состя-
зались команды из России, Белоруссии, 
Узбекистана и Лаоса.

На Балтфлоте прошёл конкурс «Мор-
ской десант-2022». В нём участвовали 
военные из РФ, Ирана, Венесуэлы, Тад-
жикистана, Южной Осетии и Гвинеи.

В Китае военные инженеры приняли 
участие в конкурсе «Безопасный марш-
рут». В Монголии хозяева первенства 
и кавалеристы из Зимбабве участвова-
ли в конкурсе «Конный марафон». В Бе-
лоруссии прошли конкурсы «Сталь-
ная магистраль» и «Уверенный приём», 
в Казахстане — «Тактический стрелок». 
В Монголии прошёл конкурс военных 
водителей «Военное ралли».

Наиболее известным и самым мас-
совым конкурсом в рамках Армейских 
игр был танковый биатлон, в котором 
в 2022 году приняли участие команды 
из 22 стран.

Мирная перспектива
Бахрейн рассчитывает на РФ в ближневосточном урегулировании

 Новости

Весомое имущество
A Учитываться будет нахо-

дящееся на территории РФ 
движимое и недвижимое имущество 
Соединённых Штатов, американских 
лиц (не уточняется, физических или 
юридических), а также принадлежа-
щие им ценные бумаги, доли в устав-
ных капиталах российских организа-
ций и другие имущественные права. 
Правкомиссия определит соразмерный 
объём имущества США, права по кото-
рому передадут российскому лицу.

По указу правительство должно 
за четыре месяца внести такие изме-
нения в российское законодательство. 
Документ вступает в силу 23 мая.

Российский указ — это ответ на ра-
нее принятый в Штатах закон о кон-
фискации активов, поясняет стар-
ший партнёр коллегии адвокатов Pen 
& Paper Антон Именнов. В апреле пре-
зидент США Джо Байден подписал за-
кон REPO Act, который позволяет кон-
фисковать суверенные активы России, 
находящиеся под юрисдикцией Ва-
шингтона (включая активы Банка Рос-
сии), — полностью или частично.

— Американский закон стал первым 
нормативным актом, предполагаю-
щим конфискацию российских акти-
вов и их последующую реализацию, — 
отметил Антон Именнов.

Подобные меры разрабатывают 
и в Евросоюзе, но механизм там бо-
лее мягкий: активы не конфискуют, 
а лишь планируют использовать полу-
ченную от них прибыль. Такую систе-
му 21 мая утвердил Совет ЕС. Именно 
поэтому сейчас в указе речь идёт толь-
ко об имуществе США, а указания в от-
ношении европейских активов, скорее 
всего, последуют позже, полагает Ан-
тон Именнов.

— В указе президента РФ речь идёт 
о компенсации замороженных в мире 
суверенных (государственных) акти-
вов Российской Федерации. Это по-
мимо прочего активы Центрального 
банка, Фонда национального благосо-
стояния, Министерства финансов РФ 
и любые другие, принадлежащие на-
шему правительству и ведомствам, — 
пояснил юрист.

Как заявлял ещё в 2022 году министр 
финансов РФ Антон Силуанов, за рубе-
жом заморожено порядка $300 млрд зо-
лотовалютных активов РФ.

Предполагается, что имущество 
США и американских лиц будет изы-
маться и перераспределяться на тер-
ритории России, продолжила партнёр 
адвокатского бюро Nordic Star Анна За-
броцкая.

�� КАКОЕ ИМУЩЕСТВО США 
МОЖЕТ ПОДПАСТЬ ПОД 
КОМПЕНСАЦИЮ В РФ

Эксперт подчеркнула: речь идёт 
не только о суверенном  — госу-
дарственном  — имуществе США, 
но и об активах частных американ-
ских юрлиц и граждан.

Судя по тексту указа, представля-
ется, что под изъятие может подпасть 
достаточно широкий перечень акти-
вов: движимое и недвижимое имуще-
ство, доли и акции российских компа-
ний, а также имущественные права, 
сообщил юрист практики «Между-
народное право и налоги» компании 
«Лемчик, Крупский и партнёры» Ан-
дрей Симонов. То есть фактически 
любое имущество граждан США, ко-
торое имеет ценность, может быть 
конфисковано.

— Предметом взыскания может стать 
практически любое имущество, пере-
чень которого будет представлен суду 
со стороны правительственной комис-
сии по контролю над осуществлением 
иностранных инвестиций, — добавил 
Антон Именнов из Pen & Paper.

Указом прямо не сообщается, что 
под конфискацию подпадают работа-
ющие в России американские компа-
нии, отметил Андрей Симонов. Но та-
кой вариант и не исключается. В то же 
время положения отечественного за-
конодательства пока не содержат под-
ходящих оснований для того, чтобы 
в подобном принудительном порядке 
суд мог прекратить право собственно-

сти на имущество иностранных лиц 
(ст. 235 ГК РФ), добавил он.

В 2024 году в России по-прежнему 
в той или иной мере работает несколько 
американских организаций — в области 
энергетики, фармацевтики и здраво-
охранения, потребительских товаров, 
отметила Анна Заброцкая. Например, 
Procter & Gamble, Johnson & Johnson, 
Citibank, JP Morgan, Philip Morris.

�� СТАНЕТ ЛИ МЕРА ЗЕРКАЛЬНОЙ

Новая мера будет служить как практи-
ческим шагом для покрытия финансо-
вых потерь, так и политическим сигна-
лом, считает Анна Заброцкая из Nordic 
Star. По её словам, это покажет способ-
ность России принять ответные меры 
на санкции.

Указ можно считать не просто 
зеркальным — это параболическое 
зеркало, отметил Андрей Симонов 
из «Лемчик, Крупский и партнёры». 
Он пояснил: закон Соединённых Шта-
тов направлен исключительно на го-
сударственные активы, тогда как рос-
сийский распространяется на всех 
граждан США и все американские ком-
пании, зарегистрированные в РФ или 
имеющие здесь доли.

По словам юриста, решение, без-
условно, политическое. Если бы речь 
шла исключительно о деньгах, подоб-
ный указ был бы принят ещё давно, счи-
тает Андрей Симонов.

По примерным оценкам правитель-
ства, в РФ находятся активы граждан 
США на сумму около $10 млрд, уточ-
нила управляющий партнёр адвокат-
ского бюро «РИ-консалтинг», член МРО 
«Деловой России» Елена Гладышева. 
По её словам, в основном они принад-
лежат частным компаниям и инвесто-
рам. Причём их действительно могут 
изъять, если в законе предусмотрят 
описанный механизм.

Сейчас, по различным оценкам, 
в США находится относительно не-
большое количество активов Цен-
тробанка — порядка $4,6 млрд, отмети-
ла Елена Гладышева. Однако вкладов 
частных компаний и физлиц в Соеди-
нённых Штатах может быть намно-
го больше. По большей части указ 
направлен именно на защиту их инте-
ресов, считает эксперт.

 

ключено, что теперь Бахрейн хочет ус-
лышать и позицию Москвы как посто-
янного члена Совбеза ООН. В открытой 
части встречи Хамад бен Иса Аль Ха-
лифа обратился к Владимиру Путину 
с просьбой поддержать проведение 
мирной конференции по урегулиро-
ванию палестино-израильского кон-
фликта.

— Россия будет первой страной, к ко-
торой я обращусь с призывом поддер-
жать проведение этой конференции, 
потому что Россия играет важную 
роль — может ей посодействовать — 
и одна из наиболее влиятельных стран 

на мировом уровне. Надеюсь, что эта 
конференция пройдёт в Бахрейне, — 
сказал Хамад бен Иса Аль Халифа, до-
бавив, что победа Владимира Пути-
на на выборах положительно влияет 
и на ситуацию в арабских странах.

�� ДАЛЬНЕЙШИЙ МАРШРУТ 
КОРОЛЯ

Поиск путей решения палестинской 
проблемы, очевидно, стал главной те-
мой переговоров и во время закрытой 
части дискуссии, убеждены эксперты. 
Такая надежда на Москву в решении 

давнего конфликта связана с тем, что 
РФ однажды уже доказала свою спо-
собность переломить подобные кризи-
сы. В качестве примера Игорь Матве-
ев привёл сирийский конфликт. Тогда 
официальный представитель МИД 
России Мария Захарова также заявля-
ла, что ввод российских войск в Сирию 
связан с желанием Москвы поддер-
жать «сохранение законной власти», 
а не сторону Башара Асада в граждан-
ской войне.

— Это тоже момент, который спо-
собствует росту интереса арабских 
стран, в том числе и Бахрейна, к диа-
логу с Россией. И имеется в виду здесь, 
конечно, палестинская проблема. Во-
йна в Газе есть не что иное, как свиде-
тельство полного провала дипломати-
ческих усилий США по нормализации 
отношений арабского мира с Израи-
лем, то есть примирение Ближнего 
Востока на базе формулы одного го-
сударства (то есть Израиля) на эконо-
мической основе. Грубо говоря, через 
деньги. Не сработало, — констатировал 
кандидат исторических наук.

Важной деталью на этом фоне для 
арабов становится активная работа 
России с палестинцами: к примеру, 
в марте в Москве при поддержке МИД 
РФ прошла межпалестинская встре-
ча с участием 14 политических орга-
низаций. Более того, у России со вре-
мён СССР налажены тесные контакты 
с Палестиной. По мнению Игоря Мат-
веева, это даёт Бахрейну большую на-
дежду, что Россия сыграет конструк-
тивную, практическую роль в решении 
застарелой проблемы. При этом пози-
ции и РФ, и Бахрейна по палестино-
израильскому кризису заключаются 
в неизменной поддержке, как ранее 
её назвал Владимир Путин, «ооновской 
формулы» создания независимого па-
лестинского государства со столицей 
в Восточном Иерусалиме, напомнил 
специалист по Ближнему Востоку, ос-
нователь школы арабского языка 
Arabia Артём Ткачёв.

— Российская позиция по секто-
ру Газа близка странам-монархиям 
Персидского залива. РФ активно на-
правляет туда гуманитарную помощь. 
Более того, Москва, к примеру, расце-
нивает израильскую операцию в Ра-
фахе (находится на юге сектора Газа. — 
«Известия») как дестабилизирующий 
фактор для всего региона и требует 
от Израиля как минимум соблюдения 
положений международного гумани-

тарного права. Всё это не может не вы-
зывать симпатию у арабских стран. 
В этом вопросе им, безусловно, важ-
на поддержка глобальных игроков, 
таких как Россия, — сказал он «Изве-
стиям».

Примечательно, что Москву король 
Бахрейна посетил по дороге в Китай, 
где его ждут переговоры с Си Цзинь-
пином и участие в форуме арабо-ки-
тайского сотрудничества. Наиболее 
вероятно, ближневосточный вопрос 
король будет обсуждать и в Пекине, по-
скольку у КНР есть опыт успешного по-
средничества — например, в процес-
се нормализации отношений между 
шиитским Ираном и суннитской Сау-
довской Аравией. Напомним, что пере-
говоры между этими странами прохо-
дили в Пекине с 6 по 10 марта 2023-го. 
Тогда стороны договорились о возоб-
новлении прерванных в 2016 году ди-
пломатических отношений и откры-
тии посольств. Отчасти для Бахрейна 
это важно и потому, что большинство 
его населения — это шииты, а у власти 
находится семья Аль Халифы — му-
сульмане-сунниты.

— Поэтому стыковка потенциала 
Китая, их наработок в межгосудар-
ственной нормализации отношений 
между шиитами и суннитами, а также 
палестинский фактор применитель-
но к России им важно увязать воеди-
но. Для решения проблемы требуются 
договорённости между несколькими 
акторами. Как одной договорённости 
с Ираном недостаточно, так и одной до-
говорённости с палестинцами тоже. 
Там целый клубок противоречий. За-
старелый израильско-палестинский 
конфликт превратился в конфликт вы-
сочайшей степени интернационали-
зации. Достаточно отметить первые 
удары Ирана в истории по территории 
Израиля. Тем более велики риски пре-
вращения этого кризиса в Газе в боль-
шую войну, в широкомасштабный 
конфликт на Ближнем Востоке. Здесь 
не обойтись без посреднических уси-
лий и России, и Китая, — подчеркнул 
Игорь Матвеев.

$4,6–5 млрд

Центробанка России находится 
в США
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Авторы конфискации

Ксения Бондаренко

Доцент ВШЭ 

М инфин РФ оценивал объём замо-
роженных Западом золотовалют-

ных резервов Банка России примерно 
в $300 млрд (€276,7 млрд), Financial Times 
(со ссылкой на доклады Еврокомиссии) — 
в €260 млрд, а целевая группа REPO 
(Russian Elites, Proxies and Oligarchs), за-
нимающаяся поиском и изъятием на ос-
новании санкций собственности, свя-
занной с РФ, — в $280 млрд. Порядка 70% 
заблокированных активов — €191 млрд 
(или $208 млрд) — находится в Бельгии 
в международном депозитарии ценных 
бумаг Euroclear. Поэтому именно реше-

ние ЕС (в частности, Бельгии) об изъятии 
доходов от них остаётся наиболее важ-
ным вопросом в этом деле.

На международном уровне конфи-
скация резервов центральных банков 
может быть проведена по решению 
Совбеза ООН, а внутренние законода-
тельные инициативы отдельных стран 
противоречат международным нор-
мам (хотя эти нормы нарушались — на-
пример, в 1991 году США изъяли акти-
вы Ирака).

Однако ряд стран всё же разраба-
тывает отдельные механизмы экспро-
приации. Юридически обоснованный 
локальный способ конфискации акти-
вов есть у Канады. В США он пока оста-
ётся ограниченным. Там, во-первых, 
есть возможность передачи активов 
лиц — нарушителей санкционного ре-
жима (например, в феврале прошло-
го года Штаты конфисковали у россий-
ского бизнесмена $5,4 млн и направили 
их «для поддержки народа Украины», 
потому что он пытался перевести эти 
деньги за рубеж в нарушение ограни-
чений). И, во-вторых, с 2001 года есть 
право президента конфисковать ино-
странную собственность и передавать 
её физическому или юридическому 

лицу в рамках закона о международ-
ных чрезвычайных экономических 
полномочиях (но это право может при-
меняться только при непосредствен-
ном ведении вооружённого конфликта 
между США и владельцем этой ино-
странной собственности).

Оба варианта неприменимы для су-
веренных активов РФ. Однако новый 
нашумевший законопроект США от-
меняет как необходимость уголовно-
го преследования и вынесения судеб-
ного решения, так и условие ведения 
вооружённого конфликта. Как след-
ствие — президент США в рамках сво-
их полномочий получает право кон-
фисковать суверенные активы России 
и передать их в специальный Фонд 
поддержки Украины, находящий-
ся в юрисдикции США. При этом Джо 
Байден уже подписал законопроект.

Страны ЕС в отсутствие правовой 
базы не могут полностью конфиско-
вать или использовать российские 
активы. И исходя из логики Евроко-
миссии, если нельзя забрать сами ак-
тивы, значит, можно конфисковать 
доходы от них. 12 февраля ЕС согла-
совал три новых ключевых принци-
па в отношении прибыли от акти-
вов РФ, заблокированных на счетах 
в европейских центральных депози-
тариях и превышающих €1 млн: во-
первых, доходы — не собственность 
РФ, во-вторых, они должны учиты-
ваться и храниться отдельно и подле-
жат локальному налогообложению, 
в-третьих, депозитариям запрещено 
распоряжаться полученной чистой 
прибылью от доходов. Три месяца 
спустя, 21 мая, ЕК объявила о реше-
нии использовать вышеуказанную 
прибыль от суверенных активов РФ — 
90% будет направлено в Европейский 
фонд мира «на поддержку военной 
деятельности Украины», а 10% — 
на финансирование программ ЕС, 
в основном связанных с обороной. 

МНЕНИЕ
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Обменная реакция
Инвесторы могут не успеть переоформить акции «Яндекса»

Евгений Грачев 

В ладельцы акций Yandex N.V. могут 
не успеть обменять их на ценные бу-

маги российского МКПАО «Яндекс», со-
общили «Известиям» в Ассоциации раз-
вития финграмотности — этот вопрос 
планируют поднять на обсуждениях 
в ЦБ. По мнению экспертов, организа-
тор обмена недостаточно информиру-
ет акционеров о процедуре. Необхо-
димые документы нужно представить 
за две недели внебиржевым инвесто-
рам и за полтора месяца — биржевым. 
Это создаёт риски: владельцы ценных 
бумаг «Яндекса» могут потерять свои 
инвестиции, считают эксперты. Поче-
му обмен проводится в ускоренном 
режиме и как на ситуацию может от-
реагировать регулятор — в материале 
«Известий».

Около 30% из порядка миллиона бир
жевых инвесторов, которым принадле
жат акции нидерландской компании 
Yandex N.V., могут не успеть подать за
явки на их обмен на акции российского 
МКПАО «Яндекс», который продлится 
до 21 июня, считают в Ассоциации раз
вития финансовой грамотности (АРФГ). 
Многие инвесторы до сих пор не знают, 
что на сбор документов у них осталось 
меньше месяца — этого времени недо
статочно, уверены в организации.

Помимо того для внебиржевых 
инвесторов установлены слишком 
сжатые сроки подачи заявок — всего 
15 рабочих дней (до 31 мая), уточнили 
в АРФГ.

— Чтобы с гарантией уложиться 
в этот срок, инвестор должен обладать 
очень высоким уровнем юридической 
грамотности, необходимым количе
ством времени этим заниматься и же
лательно жить в Москве. Сроки приёма 
внебиржевых оферт нужно продлить 
и информировать инвесторов более ак
тивно, — заявил гендиректор АРФГ Ве
ниамин Каганов.

Также обмен не учитывает интере
сов инвесторов, которые владеют ак
циями Yandex N.V. через зарубежные 
компании, отметили в АРФГ. Процеду
ра нуждается в доработке, поэтому ас
социация готовит пакет документов, 
чтобы поднять этот вопрос на ближай
шем заседании экспертного совета при 
Банке России, который пройдёт 4 июня.

Нидерландский холдинг Yandex 
N.V. продал МКПАО «Яндекс» россий

ский сегмент бизнеса за 475 млрд руб
лей. Основным владельцем нового 
юрлица стал закрытый паевый инве
стиционный фонд (ЗПИФ) «Консорци
ум. Первый». Его управляющая ком
пания «СОЛИД Менеджмент» 13 мая 
выпустила меморандум, согласно ко
торому инвесторы могут подать офер
ты на обмен акций Yandex N.V. на бума
ги новой российской компании.

«Известия» направили запрос в «Ян
декс», но в прессслужбе компании при
звали обратиться с запросом в ЗПИФ 
«Консорциум. Первый». Его представи
тель сообщил, что организация ведёт 
диалог с профучастниками, для того 
чтобы информацию о предложении 
ЗПИФа донесли до рынка и как можно 
большее число инвесторов могли при
нять участие в обмене.

Сейчас процедура ещё и противо
речит указам президента России № 81 
и 95, поскольку не подразумевает воз
можности обмена для инвесторов 
из дружественных стран, уточнил член 
экспертного совета по корпоративному 
управлению ЦБ РФ Андрей Гайдамака. 
Важно понять, как они могут принять 
участие в процессе.

Ассоциация розничных инвесто
ров (АРИ) 17 мая также призвала Банк 
России, Минфин и ЗПИФ «Консорциум. 
Первый» провести второй раунд обме
на, придать ему большую огласку и сде
лать его максимально простым и про
зрачным, сообщил директор АРИ Илья 
Херсонцев.

При этом организатор процедуры 
ответил, что срок подачи биржевых 
оферт обычно составляет порядка ше
сти недель, поэтому выделенного вре
мени достаточно.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
и Минфин.

Инвесторы, которые не уложатся 
в сроки, будут исключены из реестра 

акционеров МКПАО «Яндекс», и их пра
ва на российский дивизион компании 
окажутся под вопросом, отметил не
зависимый эксперт Андрей Бархота. 
На российских биржах бумаги Yandex 
N.V. торговаться не будут, уточнили 
в «БКС Мир инвестиций».

— Акционеры могут фактически по
терять свои инвестиции, так как в рос
сийской юрисдикции они станут бес
полезны,  — подчеркнул Владимир 
Чернов.

Внебиржевых инвесторов, которые 
с большой вероятностью не успеют 
подать заявки, среди акционеров «Ян
декса» будет достаточно много, уверен 
Владимир Чернов. Он напомнил, что 
в 2022 году был тренд на покупку ак
ций компании у иностранцев с большой 
скидкой — это делалось с целью позднее 
перевести их в российский депозита
рий и продать по рыночной стоимости.

— Возможно, таким образом орга
низаторы захотели, скажем так, по
ставить в невыгодное положение 
инвесторов, которые воспользова
лись геополитической ситуацией 
в 2022 году, — полагает Дмитрий Леснов.

Помимо того сжатыми сроками «Ян
декс» может сделать обмен более ин
тенсивным и искусственно подстег
нуть его, предположил Андрей Бархота. 
По его словам, это поможет компании 
сократить издержки на переезд в рос
сийскую юрисдикцию.

— Трудно судить, почему органи
заторы оферты дают такой короткий 
срок, при этом заявляя, что это норма. 
Мы с этим не согласны. С учётом попу
лярности этого инструмента, отведён
ное время могло бы быть более значи
тельным, — заявил глава управления 
развития клиентского сервиса ФГ «Фи
нам» Дмитрий Леснов.

Процедура такого масштаба должна 
длиться как минимум два месяца, под
черкнул Дмитрий Леснов. Как показы
вает практика, даже при достаточных 
сроках не все инвесторы успевают по
дать заявки по разным причинам. 

Получить удобрение
A Власти планируют: к 2030 го

ду несырьевой неэнерге
тический экспорт должен вырасти 
до $248,1 млрд, из них на продукцию 
отраслей промышленности при
дётся $192,9 млрд, на товары АПК — 
$55,2 млрд. Для сравнения: объём 
ННЭ по итогам 2023 года составил 
$146,3 млрд (–23% к 2022му).

В новой версии проект нацелен 
на переориентацию несырьевого не
энергетического экспорта на друже
ственные рынки и обеспечение досту
па к новым государствам, отметили 
в Минпромторге. Так, среди перспек
тивных направлений ведомство на
звало страны Африки, ЮгоВосточной 
Азии и Латинской Америки. Мини
стерство также обозначило основные 
задачи, которые стоят перед властя
ми: это запуск актуальных инструмен
тов поддержки экспортёров.

Среди них — создание транспор
тнологистических центров, промыш
ленных парков и иной инфраструкту
ры в дружественных странах, включая 
новые направления. Плюс «раскатка» 
приоритетных международных транс
портнологистических коридоров 
(МТЛК) — это Северный морской путь 
и «Север — Юг», а также МТЛК в на
правлении Латинской Америки и Аф
рики.

Решение сфокусировать внимание 
на рынках Африки, ЮгоВосточной 
Азии и Латинской Америки логично 

и закономерно в нынешней обстанов
ке, отметил «Известиям» член генсо
вета «Деловой России», председатель 
правления Совета по развитию внеш
ней торговли и международных эко
номических отношений Максим Че
решнев. Эти страны обладают ёмким 
внутренним рынком, работа с ними 
может принести значительные выго
ды российскому бизнесу.

Традиционно основными товара
ми экспорта в государствах указан
ных регионов являются пшеница, неф
тепродукты, изделия химической 
промышленности, удобрения, маши
ны и оборудование, отметил эксперт.

— Россия обладает большим экс
портным потенциалом, наличие соб
ственных логистических узлов в ос
новных портах существенно упростит 
логистику, повысит маржинальность 
торговли, а также ускорит соверше
ние сделок, — уверен он. — Создав та
кие центры, мы получим добавленную 
стоимость для наших товаров. К при
меру, доходность загруженного сель
скохозяйственной продукцией кора
бля может быть наполовину меньше, 
чем продажа изделий со склада, кото
рый расположен в этом же порту.

Развитие логистики — стратеги
ческое направление сотрудничества 
с зарубежными партнёрами, отметили 
«Известиям» в Российском экспорт
ном центре (РЭЦ). Насколько проек
ты будут успешны, напрямую зави

сит от транспортного сопровождения, 
уверены там.

— Наша глобальная цель — больше 
выводить за рубеж продукцию вы
соких переделов, то есть конечные 
товары. В России много производи
телей с качественной, конкурентоспо
собной продукцией, которая может 
успешно продаваться за рубежом, — 
отметили в РЭЦ. — Наш агроэкспорт 
в виде зерна и масла уже присутству
ет почти во всех дружественных стра
нах (кроме Индонезии и Бразилии), 
мы работаем над тем, чтобы добрать
ся до конечного потребителя с продо
вольственной продукцией высоких 
переделов.

Действия властей совершенно 
оправданны, «мы переориентируем 
всю логистику с Запада на Восток 
и Юг», сказал «Известиям» директор 
Центра конъюнктурных исследова
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. 
Но оценить в моменте, какие инве
стиции потребуется делать в разви
тие инфраструктуры в названных 
Минпромторгом регионах, достаточ
но сложно. Это будет зависеть от объ
ёмов вывоза продукции в конкретных 
направлениях и точной номенклатуры 
товаров, добавил эксперт. Это пред
мет переговоров между странами, ре
зюмировал он.

Милана Гаджиева

И зменение налогообложения коснёт-
ся НДФЛ для обеспеченных граждан 

и сбора с прибыли, при этом проценты 
по вкладам, НДС и правила для режима 
самозанятости пока останутся без изме-
нений. Об этом на парламентских слуша-
ниях заявил министр финансов Антон 
Силуанов. Он подчеркнул: трансформа-
цию системы не почувствует подавляю-
щее большинство граждан, при этом в вы-
игрыше должны остаться семьи с детьми, 
а участников СВО поправки и вовсе не за-
тронут. Как считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты, нововведения, вероят-
но, будут важны для граждан с доходами 
более 5 млн в год. Какую позицию выска-
зал бизнес на парламентских слушаниях — 
в материале «Известий».

В нижней палате парламента 23 мая 
прошли слушания, в которых приняли 
участие глава Минфина Антон Силуанов, 
руководители фракций и председатели 
думских комитетов, а также представи
тели бизнеса, всех регионов РФ, эксперт
ного и научного сообществ. Обсуждения 
были более масштабными, чем заседание 
экспертного совета в понедельник, ког
да тему впервые подняли в публичном 
поле: они длились порядка шести часов.

Как подчеркнул спикер ГД Вячеслав 
Володин, законодательство необходи
мо менять, поскольку плоская налого
вая шкала (когда все граждане платят 
сбор по одной ставке) больше не реша
ет актуальных задач.

— Справедливая налоговая систе
ма должна строиться на следующих 
принципах: быть стабильной и пред
сказуемой, обеспечивать поступление 
ресурсов и решение масштабных госу
дарственных задач социальноэконо
мической сферы, стимулировать ин
вестиционную активность компаний, 
поддерживать здоровую конкуренцию 
и создавать равные условия хозяйство
вания, — отметил Антон Силуанов.

Прогрессия в налогообложении 
не инновация, добавил министр. В неко
торых странах верхняя граница шкалы 
доходит до 25–55%, напомнил он. Одна

ко в России будет предложен разумный 
уровень, чтобы система РФ была конку
рентоспособной, подчеркнул Силуанов. 
Подавляющего большинства граждан 
изменение налоговых ставок не долж
но коснуться, добавил он.

В дополнение к словам главы ве
домства Вячеслав Володин отметил: 
основная нагрузка за счёт прогрессив
ной шкалы налога на доходы физлиц 
(НДФЛ) должна ложиться на богатых, 
а не на средний класс, который только 
«встаёт на ноги».

— В России уже действует прогрес
сивный НДФЛ — 15% с дохода 5 млн руб

лей в год. Вероятно, 5 млн и будут ниж
ней границей повышения, — полагает 
директор Центра конъюнктурных ис
следований НИУ ВШЭ Георгий Остап
кович. — Вряд ли установят ставку 15% 
для тех, кто зарабатывает 1 млн в год. 
Потому что это те, кто получает 83 тыс. 
в месяц. С новым налогом у них оста
нется 70 тыс., а после коммунальных 
платежей — 60 тыс. Этого недостаточ
но для нормального проживания, осо
бенно для семей с детьми.

В новой шкале, скорее всего, дей
ствительно сохранится порог 5 млн 
руб лей с 15% НДФЛ, согласился экс

Экономика и бизнес

Тараканьи берега
Количество жалоб на условия в гостиницах за год удвоилось

Елена Балаян, Ксения Набаткина

В прошлом году россияне чаще, чем 
в 2022-м, были недовольны усло-

виями в санаториях и отелях, сооб-
щили «Известиям» в «Общественной 
потребительской инициативе» (ОПИ). 
По оценке организации, количество 
жалоб увеличилось вдвое. В числе са-
мых распространённых — сообщения 
о тараканах, клопах и пауках в номе-
рах, невыдаче кассовых чеков, некаче-
ственной уборке и оплаченных, но не-
оказанных услугах. В ОПИ связывают 
увеличение количества жалоб со зна-
чительно выросшим в последние годы 
объёмом внутреннего туризма. Отелье-
ры же отмечают: возросшая конкурен-
ция, наоборот, послужила стимулом 
для улучшения условий в их объектах.

Самыми распространёнными жа
лобами на условия проживания 
в российских санаториях и отелях 
в 2023 году стали сообщения о вклю
чении в договоры заведомо невыгод
ных для потребителей условий, невы
даче кассовых чеков, а также о том, что 
не все оплаченные услуги были в итоге 
предоставлены потребителю.

Всего, по оценкам ОПИ, количество 
сообщений о проблемах в объектах 
размещения удвоилось по сравнению 
с 2022 годом. Также одними из попу
лярных жалоб стали некачественная 
уборка номеров и наличие в них кло
пов, тараканов, пауков и «прочих». Ту
ристы сообщали: в отелях неисправна 
пожарная сигнализация, нет огнетуши
телей, а у компаний, которые осущест
вляли трансфер до отеля или санато
рия, не было лицензии на перевозку 
пассажиров.

Поступали жалобы и от сотрудни
ков отелей — на крайне низкие зарпла
ты, неоформление трудовых договоров 
и переработки.

Председатель ОПИ Олег Павлов по
лагает, что одна из причин роста ко
личества нарушений — действующий 
мораторий на проверки бизнеса, что 
привело, по его словам, к ослаблению 
контроля — как внутриотраслевого, так 
и внешнего. Общественная организа
ция направила письмо в правительство, 
в котором представила данные о коли
честве жалоб, призвала пересмотреть 
механизм моратория и упростить про
цедуру привлечения туроператоров 
и отельеров к ответственности.

— Значительный рост нарушений 
приводит к падению качества услуг 
и снижению уровня защищённости 
потребителей, — полагает Олег Пав
лов. — Поэтому мораторий необходи
мо трансформировать, не повышая ад
министративную нагрузку на бизнес, 
но при этом делая неизбежным при
влечение к ответственности за оче
видные нарушения.

«Известия» направили запрос в пра
вительство о том, будут ли рассматри
ваться предложения общественников.

Ещё одной причиной возросше
го количества сообщений о нару
шениях в ОПИ считают резкий рост 
объёмов внутреннего туризма в по
следние годы. Россияне стали мень
ше ездить за границу, чаще отдыхать 
на родине — а отечественная инфра
структура оказалась не готова к при
ёму такого числа туристов.

— Отсюда и дефицит номерного 
фонда, и рост цен на 8–14% в 2023 году, 
и падение качества, — отметил Олег 
Павлов. — Изза этого у туристов всё 
меньше выбора, а у бизнеса — поводов 
для улучшения сервиса.

Но с таким мнением не согласны 
в Ассоциации рестораторов и оте
льеров. Как полагает её вицепрези
дент Вадим Прасов, наплыв туристов 
приводит не к снижению качества, 
а к увеличению конкуренции между 
отелями.

— Сколько бы ни было туристов, 
отели борются за них, — уверен экс
перт. — Отрасль — это ведь не единое 
предприятие, а компаний огромное 
количество — порядка 30 тыс. по стра
не. Среди них, возможно, есть не очень 
качественные, уставшие или в пред
банкротном состоянии. Жалуются, 

как правило, на таких, а тень броса
ют на всех.

Более того, в ассоциации считают, 
что далеко не все претензии потреби
теля имеют под собой основания. В не
которых случаях, говорит Вадим Пра
сов, речь идёт о «потребительском 
терроризме», когда клиенты начина
ют шантажировать отель, угрожая по
низить его рейтинг в открытых источ
никах.

— Таким клиентам отели часто пред
лагают посмотреть записи видеока
мер, после чего претензия тут же ис
чезает, — отметил эксперт. — В целом 
ситуация неравная: потребитель мо
жет писать жалобы в местные органы 
власти, в Роспотребнадзор. Отелю же 
на таких гостей пожаловаться некому.

По мнению Вадима Прасова, дей
ствующий мораторий не мешает Рос
потребнадзору проводить профилак
тические визиты, которые по своей 
сути не сильно отличаются от обыч
ных проверок.

— Так что ни о какой безнадзорно
сти речи не идёт, — заверил специалист.

Туристов, которые путешествуют 
самостоятельно, обычно устраивают 
уровень комфорта, соотношение цены 
и качества в российских отелях, рас
сказали «Известиям» в прессслужбе 
«Яндекс Путешествий».

— На нашем сервисе 80% отзывов 
с оценкой отелей 4–5 баллов из 5. При
том что обычно люди активнее остав
ляют негативные отзывы, — сказали 
там.

В сервисе отметили: одна из при
чин такого показателя — прозрачность 
условий на этапе выбора. Например, 
можно сравнить отели с нужными ус
лугами или расположением по цене, 
почитать отзывы предыдущих гостей, 
посмотреть фотографии номеров и го
стиницы в целом. Всё это позволяет 
принять более взвешенное решение 
и не испытать разочарования по при
езде изза разрыва между ожиданием 
и реальностью.

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3442,79  | ИНДЕКС РТС 1204,89  | НЕФТЬ BRENT 81,17  | ЗОЛОТО 2341,6  | S&P 500 5305,35  | NASDAQ 16882,25  | BITCOIN 67899,31  | ETHEREUM 3808,79 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 23.05.2024 

Перед приобретением 
путёвки следует прежде 
всего убедиться, что 
туроператор и турагент 
включены в единый 
федеральный реестр 
туроператоров и реестр 
турагентов, а также вхо-
дят ли они в отраслевые 
объединения
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По данным ФТС, в 2023 году 
главной позицией экспорта 
остались минеральные про
дукты, в том числе нефть, — 
на них пришлось 61% от общего 
объёма вывоза. Далее, по дан
ным Российского экспортно
го центра, традиционно сле
дуют продукция АПК — 10% 
($43 млрд), химические товары 
($27,2 млрд), машины, оборудо
вание, транспортные средства 
и другие товары ($22,9 млрд), 
древесина и целлюлознобу
мажные изделия ($9,9 млрд), 
текстильная продукция и обувь 
($1,7 млрд). За последние де
сять лет, с 2013 по 2022й, объ
ём несырьевого неэнергетиче
ского экспорта вырос более чем 
на треть.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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нидерландский холдинг Yandex N.V. 
продал МКПАО «Яндекс» российский 
сегмент бизнеса
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 Экономика и бизнес

Длинный взнос
Половина работодателей готовы софинансировать пенсию сотрудников

Милана Гаджиева

Почти половина работодателей гото-
вы софинансировать счета своих со-

трудников в программе долгосрочных 
сбережений (ПДС), следует из резуль-
татов опроса «СберНПФ» и «Работа.ру». 
Часть из них — только если государство 
предложит налоговые льготы. Возмож-
ность участвовать в накоплениях работ-
ников на старость в законе уже пропи-
сана, однако механизм всё ещё неясен. 
Кроме того, компании будут терпеть 
большие убытки без стимулирующих 
мер. Впрочем, их разработку уже ведёт 
Минфин вместе с участниками рынка. 
Станет ли новый инструмент настоящим 
аналогом пенсии от государства — в ма-
териале «Известий».

В России 46% работодателей заявили 
о готовности софинансировать програм-
мы долгосрочных сбережений своих 
сотрудников. О таком намерении чаще 
всего сообщали респонденты из сфер 
производства, медицины и строитель-
ства. Это показали результаты майского 
опроса «СберНПФ» и «Работа.ру», прове-
дённого по просьбе «Известий».

ПДС — это добровольный сберега-
тельный продукт для россиян от 18 лет. 
Чтобы участвовать в программе, нужно 
заключить договор с негосударствен-
ным пенсионным фондом (НПФ). Граж-
дане делают взносы на свой счёт. Также 
можно перевести пенсионные накопле-

ния, сформированные с 2002 по 2014-й, 
если они есть. В первые три года после 
вступления в программу государство 
софинансирует эти вложения до 36 тыс. 
рублей каждые 12 месяцев. Предусмо-
трен и налоговый вычет до 52 тыс. в год. 
Средства граждан при этом застрахо-
ваны на 2,8 млн.

Из числа готовых софинансировать 
вложения сотрудников 22% собирают-
ся вкладываться при наличии налого-
вых льгот, говорится в исследовании. 
При этом запрос на стимулы к участию 
в ПДС чаще выражали представители 
крупного бизнеса из сфер строитель-
ства, IT и медицины.

— Пока компании не могут содейство-
вать сотрудникам в формировании дол-
госрочных сбережений, хотя многие 
в этом заинтересованы. Чтобы работо-
датели могли софинансировать ПДС-
счета подчинённых, нужно определить 
механику процедуры. Также было бы 
нужно предусмотреть налоговые льго-
ты, — поделился генеральный директор 
«СберНПФ» Александр Зарецкий.

Возможность софинансирования 
ПДС работодателем уже предусмотре-
на профильным законом (75-ФЗ), про-
должил он. Однако сейчас нет стимули-
рующих мер для предприятий, которые 
хотят делать взносы. Получается, если 
компания пойдёт на этот шаг, увеличит-
ся её база по налогу на прибыль, а так-
же ей придётся дополнительно платить 

страховые социальные взносы, объяс-
нил эксперт.

Механику в этом случае можно ис-
пользовать по аналогии с корпоратив-
ными пенсионными программами, по-
лагает Александр Зарецкий. Взносы 
работодателей по ним учитываются 
в составе расходов предприятия, та-
ким образом уменьшается база по нало-
гу на прибыль, плюс компании не нужно 
платить страховые социальные взносы.

Работа по внедрению налоговых сти-
мулов для работодателей, желающих 
софинансировать ПДС-счета сотрудни-
ков, уже ведётся, сообщил президент 
Национальной ассоциации НПФ (НАПФ) 
Сергей Беляков. В обсуждение вовлече-
ны Минфин, налоговая служба, участ-
ники рынка НПФ и НАПФ, добавил он.

В Минфине видят большой потенци-
ал в части привлечения работодателей 
к ПДС для расширения социального па-
кета своих сотрудников, сказали «Изве-
стиям» в пресс-службе ведомства. Там 
добавили, что возможность делать та-
кие взносы у компаний уже есть. Сейчас 
необходима дополнительная разъясни-
тельная работа по этому направлению, 
подчеркнули в министерстве.

В условиях кадрового дефицита ПДС 
могла бы стать для компаний эффектив-
ным инструментом мотивации и удер-
жания персонала, уверен Александр За-
рецкий из «СберНПФ».

— Далеко не у всех организаций есть 
корпоративные пенсионные програм-
мы — это зачастую дорого или нерен-
табельно, если коллектив небольшой. 
Но подключение к ПДС позволит за-
крыть эту брешь и сформировать весь-
ма привлекательную часть корпора-
тивного соцпакета, — считает Сергей 
Беляков из НАПФ.

У ПДС есть преимущества — государ-
ственное софинансирование, налого-
вый вычет, возможность перевести на-
копительную пенсию, гибкие условия 
получения сбережений. 
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перт по финансово-правовой безо-
пасности МГО «Опоры России» Сергей 
Елин. Вопрос в следующем шаге — гра-
ница может быть установлена на уров-
не 25 млн, на которые уже будет дей-
ствовать ставка 20%, считает он. 
Вероятно, по словам эксперта, 25% бу-
дет максимумом. Он напомнил, что по-
доходный налог начисляется не только 
при выплате зарплаты, но и при полу-
чении дивидендов, а также продаже 
имущества.

Между тем председатель Госдумы 
предложил вывести из-под прогрес-
сивной шкалы доходы участников 

спецоперации. Антон Силуанов под-
держал это предложение.

Министр добавил, что в выигрыше 
должны оказаться малообеспеченные 
семьи с двумя и более детьми. Им пре-
доставят вычет по НДФЛ, а часть упла-
ченных налогов можно будет вернуть 
по итогам года, заявил он.

Вырученные средства от налоговых 
поправок пойдут на повышение соцвы-
плат, поддержку материнства и детства, 
борьбу со сложными заболеваниями, 
социальную инфраструктуру, сообщил 
Антон Силуанов.

В 2023 году в федеральный бюджет 
поступило 160 млрд рублей подоходно-
го налога от прогрессии, напомнил на-
учный сотрудник лаборатории струк-
турных исследований ИПЭИ РАНХиГС 
Константин Тузов. По его подсчётам, 
повышение сборов может принести 
в казну от 400 млрд дополнительных 
средств.

Основную долю налогов планирует-
ся оставить без изменения. По словам 
Антона Силуанова, важно не затраги-
вать большую часть граждан, которые 
хранят сбережения в банках.

— Это стимулирует долгосрочные 
сбережения, которые государство 
рассматривает как источник длинных 
инвестиционных ресурсов для эконо-
мики, — пояснила руководитель отде-
ла макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая.

Чем выше уровень средств на депо-
зитах, тем больше финорганизации 
имеют оборотных средств, которые 
могут использовать, добавил член со-
вета директоров FinExpertiza Агван Ми-

каелян. Эксперт добавил: сохранение 
нынешнего уровня налогообложения 
позволит макропоказателям россий-
ской экономики оставаться более ста-
бильными.

Минфин готов обсуждать с бизне-
сом отмену курсовых экспортных по-
шлин с учётом повышения ставки нало-
га на прибыль, заявил Антон Силуанов. 
По его словам, это позволит облагать 
сбором конечный, а не оборотный ре-
зультат предприятий. Глава ведомства 
также напомнил, что в России один 
из самых низких налогов на прибыль 
среди развивающихся стран — 20%.

Кроме того, министр предложил рас-
ширить механизм поддержки инвести-
ций, в первую очередь для высокотех-
нологичных проектов.

— Речь идёт об инвестиционном на-
логовом вычете, в том числе и на фе-
деральном уровне. Для компаний при 
расчёте расходов, что позволяет умень-
шать налогооблагаемую прибыль, в со-
ответствии с поручением президента 
этот коэффициент предлагаем повы-
сить с 1,5 до 2. То есть налог на прибыль 
будет платиться с меньшего размера на-
логооблагаемой прибыли, — пояснил он.

Глава Минфина также пообещал со-
хранить все действующие преференци-
альные налоговые режимы для россий-
ского бизнеса. Поправки не коснутся 
и самозанятых — режим для работаю-
щих на себя не изменится до 2028 года, 
как и планировалось ранее, сообщил 
министр в ответ на просьбы предста-
вителей бизнеса.

Кроме того, в ведомстве не видят не-
обходимости менять налоги на диви-
денды, заявил Силуанов. Сейчас с та-
ких доходов физлица-резиденты платят 
либо 13, либо 15% НДФЛ.
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от прогрессивного подоходного 
налога поступило в бюджет в 2023 году
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Коучьи сети
Доходы блогеров и инфоцыган за год сократились на 3,5 млрд

Иван Черноусов

Российские инфобизнесмены (в обихо-
де — инфоцыгане) потеряли 3,5 млрд 

за 2023 год, их доходы сократились 
на 78%, рассказали «Известиям» в Ассо-
циации блогеров и агентств. Наиболее 
крупных сумм лишились Валерия Чека-
лина (1 млрд рублей), Александра Митро-
шина (650 млн) и Гоар Аветисян (500 млн). 
Потери связаны с проблемами с законом 
или прекращением активной деятельно-
сти ввиду повышенного внимания к этой 
сфере со стороны государственных ве-
домств. Эксперты уверены, что в даль-
нейшем коучи будут вынуждены пере-
страивать свой бизнес или же полностью 
прекратить активность в Сети.

�� АКТИВНОЕ СОКРАЩЕНИЕ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Доходы российских интернет-коу-
чей и инфоцыган в 2023-м сократились 
на 3,5 млрд рублей без учёта того, что 
они выплатили в форме задолженно-

стей, рассказали «Известиям» в Ассоци-
ации блогеров и агентств (АБА). В 2022-м 
десять крупнейших инфлюенсеров сум-
марно заработали 4,5 млрд, а по итогам 
прошлого года их прибыль составила 
1 млрд рублей.

Больше всего за прошлый год поте-
ряли Валерия Чекалина (1 млрд рублей), 
Александра Митрошина (650 млн), Гоар 
Аветисян (500 млн), Елена Блиновская 
(450 млн), Аяз Шабутдинов (413 млн), 
Оксана Самойлова (250 млн), Викто-
рия Боня (250 млн) и Надин Серовская 
(150 млн). Инне Тлиашановой и Дмитрию 
Портнягину, напротив, удалось закон-
чить год с прибылью 20 и 126 млн рублей 
соответственно.

— Вокруг представителей сферы ин-
фобизнесменов продолжают не утихать 
скандалы. Причём у всех одинаковые: 
стабильно выясняется, что даже у тех, 
кто позиционирует себя как образцовых 
предпринимателей и учит этому искус-
ству других, — большие проблемы с на-
логовой, — отметил руководитель про-
ектной команды АБА Тимур Ахмедов.

Елена Блиновская с апреля 2023 года 
находится под арестом, поэтому вести 
деятельность она не могла. Валерию 
Чекалину привлекали по двум ста-
тьям — за уход от налогов и легализа-
цию. По обеим дело было прекращено: 
по первой — после выплаты Лерчек всех 
налогов, а по второй — в связи с отсут-
ствием состава преступления. Связан-
ные с ней юридические лица в 2023 году 
показали отчётность с многомиллион-
ными убытками, констатировали в АБА.

— Аяз Шабутдинов находится под аре-
стом и обвиняется в десятках финансо-
вых преступлений. А Александра Ми-
трошина, в отношении которой также 
было возбуждено уголовное дело, вы-
платила налоговой задолженность в раз-
мере 127 млн рублей, — рассказал Тимур 
Ахмедов.

Виктория Боня прекратила актив-
ную деятельность, она оставила только 
продвижение Telegram-канала с помо-
щью конкурсов. Также поступили На-
дин Серовская и Гоар Аветисян.

— В целом крупнейшие инфопред-
приниматели по разным причинам — 
как из-за проблем со следствием, так 
и из осторожности — прекратили или 
приостановили свою деятельность по-
сле ряда громких разбирательств, — 
объяснили в АБА.

Дополнительный фактор, на который 
следует обратить внимание, — появление 

большого количества негативных обзоров 
и разборов на YouTube и других платфор-
мах, которые сильно ухудшили репута-
цию инфобизнесменов, показывая людям, 
что находится внутри всех этих курсов, ре-
зюмировали авторы исследования.

�� ЧТО БУДЕТ С ЭТОЙ СФЕРОЙ 
ДАЛЬШЕ

Крупные блогеры поняли, что они под 
пристальным вниманием налоговых ор-
ганов, и действительно понесли очень 
большие финансовые потери из-за того, 
что приняли решение приостановить 
продажи инфопродуктов, сказала осно-
ватель коммуникационного агентства 
PR Perfect Кристина Петрова.

— Скорее всего, они достаточно бы-
стро перестроятся и начнут зарабаты-
вать в других нишах: станут выпускать 
новые собственные торговые марки, ак-
тивнее продавать рекламу на своих пло-
щадках и так далее. Фактически это уже 
происходит, — отметила она.

Из Истры пламя
В Подмосковье в незаконном хостеле сгорели несколько человек

София Токарева, Алёна Светунькова

О коло четырёх утра 23 мая в дерев-
не Падиково Истринского района 

Московской области загорелся частный 
дом, хозяйка которого сдавала комна-
ты в аренду. Сотрудникам МЧС удалось 
локализовать очаг возгорания в течение 
часа. На месте трагедии пожарные обна-
ружили тела восьми человек, ещё двое 
были госпитализированы. На данный мо-
мент точное число пострадавших уточ-
няется, на месте происшествия работают 
следователи и криминалисты. По пред-
варительным данным, в доме могли про-
живать до 15 человек. Подробнее — в ма-
териале «Известий».

23 мая 2024 года в частном трёхэтаж-
ном доме, расположенном в СНТ «Сне-
гирь» в деревне Падиково городского 
округа Истра, произошло возгорание. 
О пожаре спасателям сообщила сосед-
ка, которую в четыре утра разбудили 
встревоженные собаки. Женщина уви-
дела за окном разрастающийся пожар 
и позвонила в «112». Она же оказала пер-
вую помощь одной из пострадавших — 
девушке Марии, которая, спасаясь 
от огня, выпрыгнула из окна и повре-
дила руку.

Пожарные оперативно приехали 
к месту происшествия и за несколько 
часов потушили огонь. На месте пожа-
ра спасатели обнаружили тела восьми 
человек. Два постояльца были достав-
лены в больницу.

Сейчас число пострадавших уточня-
ется. По словам старшего помощника 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольги Врадий, следственным 
отделом по городу Истре ГСУ СК Рос-
сии по Московской области возбуждено 
уголовное дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности двум или бо-
лее лицам» (ч. 3 ст. 109 УК РФ). Место про-
исшествия осматривают следователи 
и криминалисты.

Известно, что владелица сгоревше-
го дома Елена Пименова неоднократно 
сдавала жильё частным лицам. Одна-
ко в договорах арендаторов помеще-
ние не указывалось в качестве хостела.

Последние жильцы заселились 
в коттедж 8 апреля 2024 года. В догово-
ре аренды было прописано, что в доме 
не могут постоянно проживать более 
15 человек. На данный момент неизвест-
но, сколько на самом деле постояльцев 
находилось в коттедже. Комнаты в доме 
в основном снимали работники, кото-
рые трудились на складе крупного мар-
кетплейса.

Дом, где возник пожар, не был гази-
фицирован, однако был оснащён кот-
лом парового отопления. Хозяйка ут-
верждает, что проверяла его состояние 
в феврале. Кроме того, в коттедже име-
лись электрические бойлеры, электро-
плита и холодильник. Неисправности 
приборов также могли стать причиной 
возгорания.

Возгорание в жилом доме Истрин-
ского района произошло в хостеле, ве-
дущем свою деятельность на неле-
гальной основе. В таких учреждениях 
нередки случаи возникновения чрез-
вычайных ситуаций, поскольку меры 
безопасности, которых требует законо-
дательство в подобных системах разме-
щения граждан на определённый срок, 
как правило, не соблюдаются.

Так, в помещении, предоставляющем 
гостиничные услуги, необходим посто-

янный контроль исправности электро-
сетей и оборудования, запрещается ис-
пользование нагревательных приборов 
с повышенным риском воспламенения. 
Кроме того, обязательно наличие ин-
вентаря пожаротушения и огнетуши-
телей. Люди, проживающие в хостеле, 
должны быть ознакомлены с правила-
ми и планом эвакуации, постояльцам за-
прещено курить в помещениях хостела 
и на балконах.

В июле 2022 года на юго-востоке Мо-
сквы в хостеле произошло возгорание 
в результате которого погибли восемь 
человек. По факту случившегося было 
возбуждено уголовное дело по статье 
«Оказание услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлекшее по не-
осторожности смерть двух и более лиц». 
За три года до трагедии специальными 
службами в хостеле были выявлены де-
сятки нарушений пожарной безопасно-
сти: отсутствие огнетушителей, забло-
кированные двери пожарных выходов, 
отсутствие противодымной вентиля-
ции, заваленные эвакуационные пути 
и многое другое. Тогда организацию 
обязали устранить нарушения. Хостел 
располагался на первом этаже жилого 
дома, по адресу были зарегистрирова-
ны более сотни мигрантов.

Космические агенты
Какие проекты Россия и другие страны БРИКС 
реализуют на орбите

Андрей Коршунов

В Москве открылась встреча глав кос-
мических агентств стран БРИКС. В ме-

роприятии приняли участие как старые 
участники объединения, так и новые, 
вступившие в него 1 января 2024 года. 
На пленарном заседании руководители 
«Роскосмоса» представили российские 
инициативы по совместному междуна-
родному изучению космоса и освоению 
околоземного пространства. Среди про-
ектов — орбитальная станция РОС, расши-
рение системы дистанционного зонди-
рования Земли, исследование дальнего 
космоса с помощью транспортно-энер-
гетического модуля с ядерной установкой.

В Москве 23 мая открылась встре-
ча глав космических агентств стран 
БРИКС. Она проходит в рамках предсе-
дательства России в этой международ-
ной организации. В двухдневной про-
грамме — обмен мнениями по вопросам 
сотрудничества в этой сфере, обсужде-
ние текущих и перспективных проек-
тов и принятие совместных документов.

Мероприятие впервые проходит 
в расширенном формате после приня-
тия 1 января 2024 года в состав БРИКС 
новых членов. Помимо российской де-
легации в московской встрече приня-
ли участие главы космических агентств 
Китая, Индии, Бразилии, ЮАР, Египта, 
Эфиопии, Ирана и ОАЭ.

Основные инициативы с россий-
ской стороны во вступительном слове 
представил глава «Роскосмоса» Юрий 
Борисов. Он отметил стремление стран 
БРИКС к совместному освоению кос-
мического пространства на основе рав-
ноправия и взаимовыгоды. Кроме того, 
такая деятельность должна быть на-
правлена на устойчивое развитие этих 
государств и повышение качества жиз-
ни их граждан.

При этом, по мнению генерального 
директора, одна из актуальных задач, 
которая остаётся на повестке, — это за-
щита национальных интересов в около-
земном пространстве.

— Особую тревогу вызывает стрем-
ление ряда государств к превращению 
космоса в арену военных действий. Од-
нако нужно понимать, что космос — это 
достояние всего человечества. Необхо-
димо сохранить его свободу от оружия 
и конфликтов. Он должен продолжать 
способствовать росту благосостояния 
человечества, — подчеркнул Юрий Бо-
рисов.

Конкретные предложения россий-
ской стороны по развитию сотрудни-
чества назвал исполнительный дирек-
тор по перспективным программам 
и науке «Роскосмоса» Александр Бло-
шенко. В частности, он отметил важ-
ность интеграции в совместную дея-
тельность космических агентств стран 

БРИКС, которые вступили в объедине-
ние в этом году.

Один из центральных проектов 
в этом направлении — развитие орби-
тальных и наземных систем дистанци-
онного зондирования Земли. Эта де-
ятельность должна способствовать 
предотвращению или снижению по-
следствий чрезвычайных бедствий 
в мире, защите окружающей среды 
и обеспечению устойчивого социаль-
ного развития народов.

— Между странами БРИКС сегодня на-
лажено тесное взаимодействие по обме-
ну данными дистанционного зондирова-
ния Земли. К примеру, в прошлом году 
«Роскосмос» предоставил партнёрам 
снимки 27 млн кв. км поверхности плане-
ты. На следующем этапе предстоит рас-
ширить орбитальную группировку, сеть 
наземных станций и центров обработки 
данных. В том числе с помощью новых 
членов БРИКС, — прокомментировал он.

Вместе с тем Александр Блошенко 
рассказал о российской орбитальной 
станции (РОС), развёртывание которой 
в космосе начнётся с 2027 года. Сотруд-
ничество в этом проекте может выра-
жаться как в реализации совместных 
научных программ на борту станции, 
так и в создании национальных моду-
лей стран БРИКС.

Следующий проект, открытый для 
совместной реализации междуна-
родным консорциумом, — программа 
по обеспечению безопасности деятель-
ности в космосе, которая получила на-
звание «Млечный путь». Она включа-
ет создание группировки аппаратов 
для наблюдения за околоземным про-
странством и выявления потенциаль-
но опасных объектов — комет, астерои-
дов и фрагментов космического мусора.

Также Александр Блошенко призвал 
страны присоединиться к российско-ки-
тайской программе по освоению спут-
ника Земли и строительству лунной 
станции. Он проинформировал участ-
ников встречи о готовности госкорпо-
рации к международному сотрудниче-
ству в сфере освоения дальнего космоса 
с помощью транспортно-энергетическо-
го модуля с ядерной установкой, кото-
рый в настоящее время разрабатыва-
ют российские учёные и конструкторы. 
Круг его применения потенциально ши-
рок — от энергоёмких научных исследо-
ваний в системе Юпитера до парирова-
ния астероидной опасности.

Общество

Профилактика и наказание
Появится ли в стране закон о домашнем насилии

Дмитрий Рункевич, 
Наталья Башлыкова, Валерия Мишина

З апрет пострадавшим от домашнего 
насилия отзывать заявления в поли-

цию и введение охранных ордеров долж-
ны войти в пакет поправок, разработку 
которых анонсировали депутаты Госду-
мы. После резонансного убийства жи-
тельницы Екатеринбурга партия «Новые 
люди» заявила о поиске комплексных 
решений проблемы. В других фракци-
ях к инициативе отнеслись насторожен-
но, отметив, что пока в Думе нет едино-
го понимания этого вопроса. При этом 
все опрошенные «Известиями» депута-
ты признают: ситуация с домашним на-
силием и сталкингом в России остаёт-
ся острой.

�� РЕАКЦИЯ НА УБИЙСТВО

18 мая 2024 года жертвой бывшего су-
пруга стала сотрудница банка из Ека-
теринбурга Анна Кашина. Экс-партнёр 
преследовал её в течение трёх лет. 
На кадрах, которые попали в Сеть, вид-
но, как мужчина ударил женщину но-
жом на глазах десятков очевидцев. Она 
умерла на месте. 20 мая Орджоникид-
зевский райсуд Екатеринбурга избрал 
задержанному меру пресечения — Сер-
гей Зуев был взят под стражу.

21 мая на заседании Госдумы заме-
ститель руководителя фракции «Новых 
людей», зампред комитета по госстро-
ительству и законодательству Сардана 
Авксентьева заявила: многих жертв до-
машнего насилия удалось бы избежать, 
будь у правоохранительных органов не-
обходимые полномочия.

— Нам необходима инициатива, ко-
торая даст правоохранителям новые 
инструменты для сохранения жиз-
ней, — отметила депутат. — Судебные 
приказы и охранные ордера могут стать 
действенными механизмами профи-
лактики самых страшных преступле-
ний.

Авксентьева напомнила, что ещё осе-
нью 2023 года вместе с коллегами внес-
ла в Госдуму законопроект, который 

вводил в Гражданский кодекс запрет 
на приближение — для защиты жертв 
преследования.

Этот законопроект получил негатив-
ные отзывы и был отклонён. В офици-
альном отзыве кабмина на инициативу 
отмечалось: предлагаемые изменения 
дублируют уже существующие нор-
мы. Кроме этого в проекте закона от-
сутствовали положения, определяю-
щие основания для установления судом 

подобных запретов, не были прописа-
ны их сроки, отсутствовали механиз-
мы принудительного исполнения ре-
шения суда.

— Мы готовим обновлённый вариант 
законопроекта о сталкинге, — расска-
зала «Известиям» Сардана Авксентье-
ва. — С коллегами по фракции Владис-
лавом Даванковым и Ксенией Горячевой 
мы разрабатываем комплексную про-
грамму борьбы с домашним насилием. 
И законопроект о запрете на приближе-
ние — лишь первый шаг.

Она отметила, что «Новые люди» 
предложат участвовать в разработке 
такого комплексного пакета поправок 
всем фракциям Госдумы.

�� ЧТО ВОЙДЁТ В КОМПЛЕКС МЕР

Помимо закона о сталкинге в разработ-
ке депутатов инициатива о том, чтобы 
обратившиеся в полицию жертвы на-
силия не смогли отозвать заявление. 
Об этом «Известиям» рассказала депу-
тат от «Новых людей» Ксения Горячева.

— Мы будем предлагать поправки, 
чтобы даже при давлении на потер-
певшего забрать заявление не получи-
лось, — рассказала она. — Неважно, это 

бытовое насилие или нападение на ули-
це. Когда возбуждают дело за умышлен-
ное причинение лёгкого вреда здоровью, 
при примирении сторон уголовное дело 
подлежит прекращению и преступник 
не получает наказания.

Она также пояснила, что отклонён-
ный законопроект, по сути, содержал 
понятие «охранный ордер», и пообеща-
ла, что эта инициатива будет дорабо-
тана.

— Мы предлагаем конкретизировать, 
как и когда охранный ордер должен при-
меняться судами. Есть позиция Консти-
туционного суда: он позволяет вводить 
запрет на посещение мест работы и учё-
бы. Но суды на практике этим не поль-
зуются, — рассказала она. — С появлени-
ем отдельной нормы, которая понятна 
и правоохранителям, и судьям, и граж-
данам, ситуация может измениться.

�� ТЕМА ТРУДНОЙ СУДЬБЫ

Идее о появлении в России законода-
тельства в области домашнего наси-
лия уже больше десяти лет — первый 
его вариант разрабатывала рабочая 
группа при Минтруде в 2013 году. В де-
кабре 2014-го этот законопроект внесли 
в Госдуму сенатор Антон Беляков и де-
путат Салия Мурзабаева.

« НЕОБХОДИМА ИНИЦИАТИВА, КОТОРАЯ ДАСТ ПРАВО-
ОХРАНИТЕЛЯМ НОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ ДЛЯ СОХРА-
НЕНИЯ ЖИЗНЕЙ. СУДЕБНЫЕ ПРИКАЗЫ И ОХРАННЫЕ 

ОРДЕРА МОГУТ СТАТЬ ДЕЙСТВЕННЫМИ МЕХАНИЗМАМИ ПРО-
ФИЛАКТИКИ САМЫХ СТРАШНЫХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ
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На вкус и свет
В Москве открылась выставка Павла Пепперштейна про трапезу

Сергей Сычёв

И в Сен-Лоран, Филипп Кусто, Ро-
ман из «Обещания на рассвете» 

и безумный режиссёр из «Книги реше-
ний» — Пьер Нинэ сегодня один из зна-
ковых актёров Французской Республи-
ки. И идеальный вариант для Эдмона 
Дантеса в свежей экранизации «Гра-
фа Монте-Кристо». Премьера карти-
ны только что состоялась на Каннском 
кинофестивале вне конкурса, осенью 
фильм выйдет в российский прокат, 
а пока прямо на крыше отеля «Мари-
отт» на набережной Круазетт мы встре-
тились с Пьером Нинэ, который расска-
зал «Известиям» о мрачности романа 
Дюма, ставшего участником Великой 
французской революции.

У нас в России «Граф Монте-Кристо» — 
один из самых популярных романов, нет 
школьника, который не знал бы его на-
изусть. Но, как вы считаете, есть ли в Эд-
моне Дантесе что-то, о чём мы в России 
пока ещё даже не подозревали?

Мне кажется, мы сделали более 
мрачную версию того, что описывается 
в книге. И это при том, что книга и сама 
по себе довольно мрачная. Ведь там рас-
сказывается, как стать монстром, при 
этом вроде как пытаясь всего лишь вос-
становить справедливость и отомстить. 
По сути, мы занимались исследованием 
той бездны, в которую ведёт героя судь-
ба под видом приключения.

Пожалуй, это вообще первая экра-
низация «Графа Монте-Кристо», в ко-
торой рассказ построен именно таким 
образом. И особенно важно, как физи-
чески меняется главный герой. Про-
ходит пятнадцать лет с момента, как 
его предали, и, когда он возвращается, 
никто в его окружении не должен его 
узнать. Поэтому у него должна быть 
не просто другая внешность — её не-
обходимо именно трансформировать. 
Такого тоже никто раньше не делал. 
Мы буквально создали новые авата-
ры для Эдмона Дантеса, новых персо-
нажей, каждый из которых он.

Когда вы впервые прочли роман, ка-
ким было впечатление?

Наверное, как и в случае с рос-
сийскими читателями, я тоже учил-
ся где-то в средней школе. Именно 
то гда я вообще начал читать книги, 
а тут я ощущал, будто сам совершаю 
это путешествие внутри романа. Пом-
ню, я не хотел выключать свет на ночь 
и ложиться спать, чтобы прочитать 
ещё несколько страниц. Это было по-
трясение.

Для вас это история о любви или о ме-
сти?

И о том и о другом. Это и об утра-
ченной любви и невинности, и о не-
справедливости, о мести, о безумии. 
О том, как человек пытается занять 
место Бога.

Как думаете, что делает этот сюжет со-
временным?

Тема несправедливости и мести 
универсальна и вечна. Я уверен, что нет 
человека, которому бы не было знако-
мо ощущение, что вот сейчас проис-
ходит что-то нечестное, неправиль-
ное. Каждый представляет, каково это, 
когда тебя предают близкие, те, кому 
ты доверял. Кроме того, тут предатель-
ство ещё и со стороны всего общества.

А ещё это про фейковые новости! 
Граф Монте-Кристо прокладывает 
себе путь среди своих врагов к следу-
ющим целям и жертвам, а механизм 

его борьбы с ними — в соз-
дании ложных информа-

ционных сообщений. 
Он должен насытить 
пространство фейко-

выми новостями. Мне 
очень это нравит-

ся в нашей вер-
сии! Эдмон Дан-

тес создаёт 
персонажей, 
выдуманные 
и с т о р и и , 
в ы с т р а и -
вает целые 

легенды во-
к р у г  н и х , 
чтобы обве-
сти вокруг 

пальца своих 
врагов.

Поскольку речь идёт об определённой 
эпохе, проводили ли вы какое-то её ис-
следование, чтобы понять, как играть 
Дантеса?

Конечно! Я изу чал эпоху, ко-
гда была написана книга. Это пери-
од правления короля Луи Филип-
па. Собственно, именно этот момент 
отображён у Дюма. Тогда у людей как 
раз было очень обострённое чувство 
социальной несправедливости  — 
из-за монархии. Поэтому можно ска-
зать, что роман впоследствии стал 
важным участником революции, ко-
торая началась вскоре после его пуб-
ликации. Естественно, он уже тогда 
сразу стал хитом. Это роман — о На-
полеоне. Об атмосфере тотальной по-
дозрительности, которая ощущалась 
в то время. Поэтому герой и оказыва-
ется в тюрьме — по тем временам это 
было вполне логично.

Подождите, вы хотите сказать, что Эд-
мон Дантес — это Наполеон?

Нет, не Наполеон. Но его обвиня-
ют в том, что он враг народа и госу-
дарства, предатель, потому что про 
него думают, что он шпион Напо-
леона. За это его и арестовывают. 
А сам Наполеон в это время, как из-
вестно, находится в ссылке на ост-
рове.

Обязательно перечитайте роман 
перед просмотром, увидите — там 
много всего удивительного!

«Мы создали новые аватары 
для графа Монте-Кристо»
Актёр Пьер Нинэ — о фейковых новостях в романе Александра Дюма,  
шпионах Наполеона и монархии Луи Филиппа

Культура

Режиссёр: Олег Трофим. 
В ролях: Тихон Жизневский, Лю-
бовь Аксёнова, Алексей Маклаков, 
Ольга Сутулова, Матвей Лыков.

Кажется, что в 2024 году вселен-
ная «Майора Грома» в долгих пред-
ставлениях уже не нуждается. Это 
не только один из наиболее популяр-
ных российских комиксов от изда-
тельства Bubble, но и одна из самых 
громких отечественных кинофран-
шиз. Иными словами, наш ответ 
вселенной Marvel. Первый фильм 

о петербургском полицейском Иго-
ре Громе «Майор Гром: Чумной Док-
тор» вышел в 2021 году в кинотеатрах, 
а чуть позже на Netflix, где попал 
в топ-10 самых популярных релизов. 
Его приквел «Гром: Трудное детство» 
кинотеатры миновал, вышел онлайн 
и откатил зрителей назад в 1990-е — 
в трудное, как следует из названия, 
детство главного героя.

Но «Игра» вновь вернула «Майо-
ра Грома» на большие экраны. Собы-
тия разворачиваются через год после 
победы Игоря над злодеем в костю-
ме чумного доктора. Товарищ май-
ор сталкивается не только с осмыс-
лением принципа «с большой силой 
приходит большая ответственность», 
последствиями развития искусствен-
ного интеллекта, но и с новыми вра-
гами. Петербург терроризирует зага-
дочный Призрак. Злодей предлагает 
Грому сыграть в игру, ставка в ней — 
человеческие жизни.

Режиссёр: Станислав Сорокин. 
В ролях: Niletto, Андрей Попов, 
Егор Хлебников, Алексей Лутови-
нов, Антон Попов.

Пять лет назад уральский певец 
Niletto, он же Данил Прытков, ворвал-
ся в музыкальные чарты с песней «Лю-
бимка» — трек прослушали уже более 
40 млн раз. Слава, комфорт, фанаты, 

деньги. При этом самому Niletto, по-
хоже, оглушительный успех счастья 
не принёс.

Внутренний конфликт и поиски 
вдохновения — отправная точка в пу-
тешествии в Екатеринбург и окрест-
ности, где выросли Niletto и его 
команда — соавтор и продюсер Ан-
дрей Попов, а также танцоры Алексей 
Лутовинов и Егор Хлебников. Этому 
посвящена лента режиссёра Стани-
слава Сорокина. Режиссёр — друг 
артиста, поэтому интонации в филь-
ме довольно деликатные. А ещё «Не-
любимка» — документальный дебют 
Свердловской киностудии, тепло при-
нятый как критиками, так и первыми 
зрителями, которые оценили новин-
ку в неигровом конкурсе Московско-
го международного кинофестиваля.

Режиссёр: Хон Сан-су. 
В ролях: Изабель Юппер, Квон Хэ-
хё, Чо Юн-хи, Ли Хе-ён.

Хон Сан-су снял более 30 филь-
мов, 63-летний южнокорейский ре-
жиссёр — частый гость европейских 
кинофестивалей. Возможно, поэтому 
никого не удивило, когда его картина 
«Нужды путешественника» перед про-
катом увезла из Германии очередного 
(их у него теперь четыре) «Серебряно-
го медведя» — Гран-при жюри Берлин-
ского кинофестиваля-2024.

Главная роль в «Нуждах путе-
шественника» у иностранки, что 
для южнокорейского кинематогра-
фа в общем-то нетипично. Героиню 
Ирис, которая любит ходить боси-
ком, лежать на камнях и пить рисо-
вое вино макколи (обычно персона-
жи Хон Сан-су предпочитают соджу), 
сыграла блистательная Изабель Юп-
пер. Это уже третье сотрудничество 
французской актрисы и плодови-
того режиссёра из Сеула. До этого 
она снялась у него «В другой стра-
не» и «Камере Клэр». И тоже в глав-
ной роли.

Зачем Юппер, вернее, её героиня 
снова приехала в Корею и как дол-
го находится в Сеуле, не знает никто. 
Но здесь она опять проводник в мир 
корейского социума. Чтобы зара-
ботать на жизнь, Ирис даёт частные 
уроки французского. Правда, опыта 
в преподавании у неё нет, а со сво-
ими учениками Ирис и вовсе обща-
ется на английском языке.

КИНООБЗОР

Юлия Фролова
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«МАЙОР ГРОМ: ИГРА» (16+)

«НЕЛЮБИМКА» (16+)

«НУЖДЫ  
ПУТЕШЕСТВЕННИКА» (18+)

Катерина Алабина 

О дин из самых ярких и влия-
тельных современных рос-

сийских художников Павел Пеп-
перштейн открыл первую крупную 
соло-выставку за последние пять 
лет. В рамках проекта он впервые 
показал 26 листов редкой графи-
ки 1980-х годов. Небольшой зал 
стал частью масштабной экспо-
зиции «Ужины» в пространстве 
VLADEY на Неглинной — это серия 
из 12 свежих работ 2023–2024 го-
дов, созданная в лучших тради-
циях трикстера-Пепперштейна. 
Выставка открыта для широкой 
публики с 23 мая и посвящена та-
инству застолья и пира в контексте 
арт-индустрии. «Известия» в чис-
ле первых попробовали экспози-
цию на вкус.

Пространство VLADEY на Неглин-
ной открыто с февраля 2023 года, 
и здесь традиционно проходят круп-
ные выставки либо суперзвёзд со-
временного искусства, либо тех, 
кто станет ими в перспективе. Сте-
ны доходного дома Фирсановой 
за это время повидали произведе-
ния Валерия Чтака и Наталии Тур-
новой, Дмитрия Шабалина и Алисы 
Горшениной, Семёна Файбисовича 
и Константина Звездочётова.

А теперь здесь открылась со-
ло-выставка Павла Пепперштей-
на — участника 53-й Венецианской 
биеннале и, пожалуй, одного из наи-
более ярких и востребованных ав-

торов. По версии ArtInvestment.ru, 
Пепперштейн входит в сотню самых 
дорогих российских современных 
художников. В 2013-м его акварель 
1995 года была продана на Sotheby’s 
за рекордные $36 300. Это первая 
персональная выставка Пеппер-
штейна с 2019-го.

Свой новый проект «Ужины» 
в VLADEY Пепперштейн решил ку-
рировать самостоятельно. Пожа-
луй, сюжет пира и всяческие фор-
мы натюрморта с изображёнными 
где-то рядом с ними людьми или 
без них — самое человеческое и ис-
тинное, что есть в искусстве, ведь 
именно за столом традиционно ве-
лись — и ведутся до сих пор — спо-
ры о политике, религии, философии. 
За бокалом вина испокон веков пле-
лись интриги и заключались сделки, 
создавались семьи и отравлялись 
недоброжелатели. Что уж говорить 
о сегодняшних задушевных разгово-
рах, ведущихся в полутонах рассве-
та за сигареткой на кухне?

В арт-мире трапеза остаётся осо-
бо интимной и важной формой диа-
лога. В непринуждённой атмосфере 
рождаются новые идеи, вызванные 
бурным обсуждением, о которых 
впоследствии и пишут свои произ-
ведения художники. По признанию 
самого Пепперштейна, он «всегда 
мечтал примкнуть к сверкающей 
плеяде великолепных живописцев 
прошлого, которые с гордостью на-
зывали себя «живописателями пи-
ров» и «певцами застолий»».

Серия тематических живопис-
ных холстов 2023–2024 годов раз-
местилась в первых двух залах га-
лереи в обрамлении белоснежных 
стен, а в дальнем зале расположил-
ся винтаж 1980-х — к нему мы вер-
нёмся чуть позже. В свежих рабо-
тах Пепперштейн не изменяет себе. 
В свойственной ему манере сим-
биоза письма и рисования худож-
ник изобразил череду вымышлен-
ных застолий, которые могли бы 
происходить в крупнейших музе-
ях мира. А ещё поразмышлял, кто 
бы мог стать их гостями.

Искусство в мире «Ужинов» вы-
ступает не главным героем хол-
стов, а условием существования 
тех или иных сюжетов, родивших-
ся рукой Пепперштейна. Но и это 
не стоит принимать за чистую 
монету. Попытка приоткрыть за-
весу разговоров и, если хоти-
те, интриг в мире арт-индустрии 
не попытка вовсе, а лишь мишура. 
Пепперштейн играет со зрителем, 
дразня его картинкой и извест-
ными фигурами в не менее зна-
менитых декорациях, но не обе-
щая и не гарантируя, что всё было 
на 100% именно так, как изобра-
жено и описано. Какие-то сюже-
ты полностью выдуманы, при этом 
некоторые реально имевшие ме-
сто знаковые выставки зашифро-
ваны на холстах. А другие события 
(например, ужин в честь проведе-
ния первого аукциона Sotheby’s 
в Москве в 1988 году) художник со-

относит с реальными датами и ме-
стами.

Пепперштейн иронизирует и шу-
тит, выступая одновременно и про-
водником в богемное закулисье ис-
кусства, и эдаким арт-трикстером. 
В итоге выставка превращается 
в игру с восприятием реальности 
и вымысла, а зритель невольно втя-
гивается в неё при первом же взгля-
де на холст. Считывая визуальное 
сообщение Пепперштейна «и я там 
был, мёд-пиво пил», зритель тянет-
ся к телефону, чтобы проверить 
в интернете соответствие дат, ге-
роев и мест действия.

Вот, Яёи Кусама организовала 
трапезу для себя и близких дру-
зей в честь выставки японского 
искусства и дизайна в 1979 году. 
А Владимир Ленин (одна из особо 
значимых фигур в творчестве Пеп-
перштейна, которая часто встре-
чается в его работах разного жан-
ра) тоже к современному искусству 
близок. Где-то в параллельной ре-
альности он произносит тост 
на ужине в честь «Чёрного квадра-
та» Казимира Малевича в 1922 году 
в Третьяковской галерее.
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В «Аталанте» расправил плечи

Андрей Кузичев

Спортивный журналист 

Если вдуматься, «Байер» и «Аталанта» — 
почти братья-близнецы. А финал 

в Дуб лине — встреча бунтарей. Не против 
системы — против немецкой и итальян-
ской футбольных элит. Бергамаски, прав-
да, в своей стране так ничего и не выиг-
рывали с 1963 года и на днях уступили 
в третьем финале национального Кубка 
в эпоху Джан Пьеро Гасперини. Всё-таки 
в серии A слишком много претендентов 
на скудетто, тогда как в бундеслиге нуж-
но превзойти двоих — «Баварию» и са-
мих себя. И ещё неизвестно, что сложнее.

Леверкузену удалось и то и другое. 
51 матч без поражений — настоящий 

космос. За полтора года работы Хаби 
Алонсо поднял планку ожиданий 
на такую высоту, что сейчас испан-
ца рассматривают как самого пер-
спективного тренера Европы. Но раз-
ве всё вышесказанное делало «Байер» 
безоговорочным фаворитом? Разве 
что на бумаге, потому что Гасперини 
в свои 66 лет по-прежнему востребо-
ван (есть, например, интерес у «На-
поли»), а его футбол с уникальным 
персональным прессингом вполне 
современен. Кто сомневается — поин-
тересуйтесь мнением Юргена Клоп-
па, чей «Ливерпуль» был безжалостно 
разбит на неприступном «Энфилде».

В чём заключался шанс «Ата-
ланты», так это в различии стилей. 
На пути к финалу «Байеру» уже попа-
дался крайне неудобный соперник 
в лице «Карабаха», где за полтора де-
сятка лет Гурбан Гурбанов выстроил 
азербайджанскую версию тики-та-
ки. Тогда намучившихся чемпионов 
Германии спасли невероятная воля 
и вдохновение гения добавленных 
минут Шика. И, конечно, отсутствие 
у соперника здорового прагматиз-
ма. Качество, которое по определе-
нию присутствует у любого итальян-
ского клуба.

И в первом тайме финала прес-
синг «Аталанты» смотрелся гораздо 

эффективнее леверкузен-
ского. Высочайших оце-
нок заслуживала обо-
ронительная работа 
всей команды, кото-
рая за счёт грамот-
ных перестроений 
и отличного движе-
ния не просто лишила 
«Байер» пространства. Ле-
веркузенцам перекрыли кисло-
род, а за самыми опасными был 
установлен особый контроль. 
Вы точно видели до перерыва 
лучшего футболиста Германии 
Вирца?

Понятно, что полностью выклю-
чить из игры Фримпонга невоз-
можно, но показательно смотрелся 
момент, когда латераля встреча-
ли с двойной подстраховкой. В ка-
кую бы сторону он ни пошёл при по-
пытке дриблинга — его везде ждали. 
Но главное — после каждой разру-
шенной атаки «Байера» разжима-
лась атакующая пружина бергама-
сков. У чужих ворот они выжимали 
из камня воду, вцепляясь в свои 
шансы в не самых очевидных ситуа-
циях.

Копмейнерс зажат на бровке? Это 
ничего не значит, а включение Дзап-
пакосты закончилось тем, что Па-

ласиос в районе дальней штанги 
проспал рывок Лукмана. Гол номер 
два — перехват, после которого ни-
герийский герой Бергамо издева-
тельски легко прошёл Джаку и уло-
жил мяч в дальний угол. И как же 
первый в истории еврокубковых фи-
налов голевой дубль африканского 
футболиста контрастировал с тем, 
как один из героев немецкого сезона 
Гримальдо упустил стопроцентный 
момент, неуклюже направив мяч 
в руки Муссо!

Но опять же, разве перевес в два 
мяча что-то значит во встречах 
с «Байером»? Эта команда научилась 
биться до конца и выкручиваться 
из вроде бы безнадёжных ситуаций 
точно так же, как её тренер, будучи 
футболистом «Ливерпуля» в леген-
дарном стамбульском финале Лиги 
чемпионов. Том самом, где красные 
отыграли у «Милана» три мяча, и по-
следний из них записал на свой счёт 
как раз Алонсо. Сейчас — уже в но-
вой роли — испанец пытался перело-
мить ход матча перестройкой схемы 

и выходом после перерыва форвар-
да Бонифейса вместо защитни-

ка Станишича.
Гасперини же пришлось 

снимать с игры снова травми-
ровавшегося Колашинаца 

и выпускать вместо опытного бой-
ца талантливейшего, но моло-
дого Скальвини. Сколько наро-
да в этот момент подумало: «Ну вот 
сейчас начнётся». Ничего не нача-
лось. «Байер» был разобран на вин-
тики, а в центре поля царили не ге-
рои немецкого сезона, а успевавший 
везде и всюду Эдерсон. «Аталан-
та» спокойно действовала по счёту. 
Чётко зная — что, когда и как делать. 
А на Лукмана в этот вечер снизошло 
вдохновение. Что это такое, возмож-
но, расскажет Тапсоба, с которым ге-
рой финала разобрался, оформляя 
хет-трик.

После этого очень хотелось уви-
деть на поле Алексея Миранчука. 
Пусть даже на минуту. Услышать из-
нутри финальный свисток в такой 
вечер — нечто особенное. Наш по-
лузащитник это точно заслужил. 
В 1/8 финала — в сложнейшем про-
тивостоянии со «Спортингом» (1:1, 
2:1) — Миранчук записал на свой счёт 
три голевые передачи. В Дублине 
он не вышел, но наша магия работа-
ет, даже если российский легионер 
значится в заявке финалиста евро-
кубка. Восемь решающих матчей — 
восемь трофеев! Всё-таки в «Байере» 
ошиблись, не сохранив в роли второ-
го вратаря Лунёва.

Спорт

Сила трений
Дацик подерётся с ирландцем,  
Папин — с экс-соперником Бивола

Дмитрий Гарин

В ечером 24 мая в Балашихе состоит-
ся турнир «Бойцовский клуб РЕН ТВ», 

в главном событии которого Вячеслав 
Дацик встретится с Шоном Тёрнером. 
Оппоненты, не дожидаясь боя, устрои-
ли потасовку в ресторане. В соглавном 
поединке Алексей Папин побоксиру-
ет с Айзеком Чилембой. Рассказыва-
ем об участниках боёв главного карда.

�� ВЯЧЕСЛАВ ДАЦИК —  
ШОН ТЁРНЕР

Рыжий Тарзан возвращается в бок-
сёрский ринг, где провёл не так много 
боёв. По правилам классического бок-
са Дацик выступит в 11-й раз. Из деся-
ти предыдущих поединков он выиграл 
шесть, а среди скальпов — Тайсон Ди-
жон, Сауло Кавалари, Антониу «Биг-
фут» Силва, Александр Емельяненко 
и Оли Томпсон. Уступал Дацик таким 
спортсменам, как Пётр Романкевич 
и Кевин Джонсон.

Соперником Дацика станет ирланд-
ский боксёр Шон Тёрнер, который тре-
нируется в дублинском зале Crumlin 
Boxing, где также появляется Конор 
Макгрегор. Тёрнер провёл 16 профес-
сиональных боксёрских поединков 
и выиграл 12 из них. Восемь боёв он за-

вершил нокаутом, но самому серьёз-
ному сопернику в карьере — хорвату 
Филипу Хрговичу уступил единоглас-
ным решением судей. Также Тёрнер 
бился на голых кулаках в промоушене 
BYB и нокаутировал экс-бойца Bellator 
Тони Лопеса.

Перед боем Дацик назвал Тёрнера 
копом, чем ирландец оказался силь-
но возмущён: выяснилось, что Шон 
не просто не работал в полиции, а, на-
оборот, находился по другую сторону 
решётки. Рыжий Тарзан за слова из-
винился, но устроить драку Дацику 
и Тёрнеру это не помешало: они сце-
пились сначала на дуэли взглядов, а за-
тем и в ресторане.

— Чем я удивлю Тёрнера? Надеюсь 
его порадовать своей родненькой лю-
бимой колхозочкой (44-летний Дацик 
называет колхозками свои знаменитые 
удары, выполняемые иногда вопреки 
общепринятой технике бокса. — «Из-
вестия»), — рассказал Дацик. — Зама-
ним на свою дистанцию и попытаем-
ся жёстко стегануть.

В России Шон Тёрнер появится 
не впервые. В июле 2023-го он проиграл 
Басиру Абакарову в Каспийске, а в фев-
рале 2024-го был нокаутирован Кеви-
ном Джонсоном в Москве — поединок 
проходил по правилам бокса, но в пер-
чатках для MMA.

— Слава выйдет для того, чтобы сде-
лать то, что он всегда делает: пытаться 
снести своего соперника, — поделил-
ся мнением с «Известиями» бывший 
абсолютный чемпион мира Констан-
тин Цзю. — Дацик, как бы это сказать, 
правильно сумасшедший. В том от-
ношении, что, выходя на ринг, он сам 
не понимает, что может сделать. Го-
тов, не готов — ему неважно, он выхо-
дит как гладиатор. Хотя Тёрнер серьёз-
ный оппонент. Шансы на победу будут 
и у него.

�� АЛЕКСЕЙ ПАПИН —  
АЙЗЕК ЧИЛЕМБА

Алексей Папин выйдет в ринг через 
два с половиной месяца после про-
шлого поединка, когда он нокаути-
ровал в пятом раунде Игоря Виль-
чицкого. Но бой с Вильчицким был 
необходим Алексею скорее для воз-
вращения к лучшей форме после не-
удачной встречи с Сосланом Асбаро-
вым в октябре прошлого года. Асбаров 

сенсационно победил единогласным 
решением судей, однако в апреле вы-
яснилось, что боец принимал запре-
щённые вещества. Его отстранили 
на целых шесть лет, а результат боя 
с Папиным переквалифицировали 
из поражения в No Contest.

Благодаря этому в графе «пораже-
ния» у Папина снова стоит единица, 
которую он заработал в бою с Илун-
гой Макабу, уступив конголезцу ре-
шением большинства судей. До встре-
чи с Асбаровым Папин шёл на серии 
из четырёх побед нокаутом — над Рус-
ланом Файфером, Вацлавом Пейса-
ром, Диланом Прашовичем и Дами-
ром Бельо.
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Олег Кошелев 

М атвей Сафонов сыграет летом 
во всех предсезонных матчах ПСЖ 

и будет иметь стабильную игровую 
практику в сезоне, отмечают источни-
ки «Известий». Накануне стало извест-
но, что вратарь «Краснодара» и сборной 
России близок к переходу в парижский 
клуб за €20 млн. Спортивный директор 
ПСЖ Луиш Кампуш лично приезжал 
в Москву и разговаривал с Матвеем пе-
ред игрой со «Спартаком» (0:1). Интерес 
французского гранда к Сафонову свя-
зан с истекающим контрактом голкипе-
ра сборной Коста-Рики Кейлора Наваса.

�� ПРИМЕР ЛУНЁВА

Потенциальный переход Сафонова 
в ПСЖ за €20 млн — это новость, на ко-
торую любой болельщик отреагиру-
ет с удивлением. За последние 15 лет 
мы вообще отвыкли от отъезда на-
ших в Европу: у них и здесь по услови-
ям всё было хорошо, а предложений 
от больших клубов не поступало. При 
всём уважении к Александру Головину 
и «Монако» столь статусных переходов 
российских игроков не было со вре-
мён отъезда в Англию лидеров бронзо-
вой сборной 2008 года — в первую оче-
редь Аршавина в «Арсенал» и Жиркова 
в «Челси».

И вот теперь Сафонов готовится от-
правиться в ПСЖ. В случае осущест-
вления трансфера Сафонов станет 
дублёром Джанлуиджи Доннаруммы; 
в этой роли он заменит 37-летнего Кей-
лора Наваса, который уже попрощал-
ся с ПСЖ. И тут никаких иллюзий быть 
не может — подвинуть итальянца сей-
час невозможно.

После ухода Мбаппе Джанлуид-
жи будет одним из самых статусных 
игроков команды. Доннарумма уже 
поднял тему продления контракта, 
а также рассчитывает получить капи-
танскую повязку. При этом итальянец 
небезупречен — достаточно вспомнить, 
сколько критики он получил после пер-
вого матча с «Барселоной» в Лиге чем-
пионов. Но вряд ли в этом может быть 
большой шанс для Сафонова. На ка-
кое игровое время может рассчиты-
вать Матвей? Если ориентироваться 

на этот сезон, то может получиться 
порядка десяти официальных встреч. 
Доннарумма полностью отыграл Лигу 
чемпионов, в чемпионате пропустил 
девять матчей (два — из-за дисквали-
фикации) и ещё два — в ранних раундах 
Кубка. Жаль, что во Франции упразд-
нили Кубок лиги.

— Каково будет Матвею ехать 
в ПСЖ на место второго вратаря? Ко-
гда ты едешь в топ-клуб, нет разницы, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
тренер вратарей Виталий Кафанов. — 
Первым номером, понятно, сейчас ни-
куда не позовут, если говорить о таком 
клубе. В каждой такой команде будет 
сильный вратарь. Может, это и хоро-
шо, что пока есть первый номер и тебе 
дают время адаптироваться, не сра-

зу бросают в топку. Другое дело, как 
было у Лунёва в «Байере». Понятно, что 
шансов мало, но он играл даже тогда, 
когда выступал плохо. То есть Андрею 
можно было надеяться на игру в со-
ставе, если первый номер сломается 
или получит удаление. Такие ситуа-
ции были два раза. Один раз Андрею 
дали шанс, во второй раз он сам полу-
чил травму. Если будет так же, то хо-
рошего мало. Если будут давать шан-
сы и право на ошибку, конечно, стоит 
туда ехать и бороться.

�� ИНТЕРЕСНАЯ РАЗВЯЗКА

Действительно, такие переходы все-
гда вызывают смешанные чувства. 
С одной стороны, большая гордость 
за нашего человека, который перехо-
дит в европейский топ-клуб. С дру-
гой — разочарование от того, что РПЛ 
теряет звезду. Вполне вероятно, вслед 
за Сафоновым «Краснодар» покинет 
и Эдуард Сперцян. Наверняка начи-
ная с воскресенья в сторону Евро-
пы будет посматривать Константин 
Тюкавин. При желании здесь можно 
увидеть тенденцию. Оптимисты ска-
жут, что это высокая оценка нашего 
футбола; пессимисты будут кричать, 
что от нас бегут самые приличные 
игроки.

— Посмотрим, чем эта ситуация за-
вершится, — подчеркнул в беседе с «Из-
вестиями» бывший тренер сборной 
России Станислав Черчесов. — Самое 
главное, чтобы получили то, что жела-
ем. А так трансфер ради трансфера вне 
зависимости от уровня клуба — непра-
вильно. Надо принимать правильные 
решения в дальнейшей карьере. Надо 
всё взвесить. Я уже опытный человек. 
Десятки раз были соблазны, которые 
ты не должен делать или должен. Глав-
ное — состояние игрока, что у него вну-
три, как он это чувствует. Со стороны 
иногда кажется, что хорошо, а внутри 
плохо. Или наоборот — плохо снаружи, 
а внутри чувствуешь, что ты можешь 
это сделать. Поэтому здесь советов да-
вать не стоит. Но не всё то золото, что 
блестит. Я бы так сказал.

А ещё новость о Сафонове и ПСЖ де-
лает более яркой и без того сумасшед-
шую концовку сезона в РПЛ. Получа-
ется, прощальным для Матвея станет 
золотой матч с «Динамо» — эффектнее 
не придумаешь. Расклады оставляют 
«Краснодару» объективно наименьшие 
шансы на золото, но, если вдруг сло-
жится, это будет просто сказка!

Напомним, что Сафонов является 
воспитанником «Краснодара». В нынеш-
нем сезоне он провел 29 матчей за «бы-
ков» во всех турнирах, пропустив 27 мя-
чей и 10 раз сыграв на ноль. В сборной 
России за всё время на его счету 13 игр.

По итогам сезона-2023/24  ПСЖ 
12-й раз стал чемпионом Фран-
ции, что является рекордом Лиги 
1 (в Лиге чемпионов парижский клуб 
дошёл до полуфинала, уступив «Бо-
руссии»). Команду на данный момент 
возглавляет испанский специалист 

Луис Энрике.

Не первый, второй
Получит ли Сафонов практику во французском клубе
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